
Vitória, Moreirense e Pevidém 
jogam continuidade na Taça 
no próximo fim de semana 

Basquetebol: Estreia com 
vitória na Taça Hugo Santos 
frente ao Lusitânia

VOLEIBOL: CONQUISTADORAS 
VENCEM CATEGORICAMENTE 
DERBI COM O BRAGA

MODALIDADES

Sofia Ferreira assegura estabilização 
da praga de percevejos em Guimarães

Via do Avepark: Vânia Dias da Silva 
critica "teimosia" de D. Bragança

Centro Cultural Vila Flor recebe mais uma edição da Mostra de Amadores de TeatroCULTURA

"É UM CLUBE ENORME. 
É UMA COISA DO OUTRO 
MUNDO"

VEM AÍ O 
HIDROGÉNIO

Hugo Ribeiro diz que município 
desvaloriza problemas do Têxtil

GUIMARÃES VAI TER O SEU PRIMEIRO POSTO DE CARREGAMENTO NA SEDE DA GUIMABUS

Xico Andebol vence o Benfica 
B e segue firme na liderança 
da Divisão de Honra

MODALIDADES

FUTEBOL
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EM GUIMARÃES

Deputados Socialistas fazem 
“balanço positivo do trabalho 
realizado”

Presidente da SPAG fala em 
“hipocrisia” no donativo do 
Vitória ao CRO de Guimarães

Padre José Antunes eleito 
presidente da União Distrital 
das IPSS de Braga

GINÁSTICA ACROBÁTICA: DUPLA DA 
GUIMAGYM VENCE EUROPEAN AGE 
GROUPS COMPETITION

EM GUIMARÃES

POLÍTICA

RICARDO MANGAS

https://www.facebook.com/Casa-das-Baterias-460013544059710/
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É importante recuarmos fre-
quentemente às nossas raízes, 
voltarmos à base que suporta 
tudo o que somos. Isso acon-
tece connosco, enquanto pes-
soas, mas também com os 
meios de comunicação social, 
como o Mais Guimarães, que 
se mantém desde o primeiro 
número, leal aos princípios que 
assumiu.

Nesta edição, publicamos o 
nosso estatuto editorial, e é 
sobre estas premissas que con-
tinuaremos a realizar o nosso 
trabalho: com Rigor; Indepen-
dência e Pluralidade.

1 – “Mais Guimarães – O Jornal” 
é um órgão de comunicação de 
Guimarães, generalista, inde-
pendente e pluralista, que privi-
legia as questões ligadas à área 
em que está inserido.

2 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal”, é uma publicação inde-
pendente, sem qualquer de-
pendência de natureza política, 
económica ou ideológica.

3 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” é um órgão de informação 
que recusa o sensacionalismo 
e é orientado por critérios de 
rigor, isenção e honestidade no 
tratamento das notícias.

4 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” compromete-se a respeitar 
os direitos e deveres previstos 
na Constituição da República 

Portuguesa, na Lei de Imprensa 
e no Código Deontológico dos 
Jornalistas.

5 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” aposta numa informação 
diversificada de âmbito local, 
abrangendo os mais variados 
campos de atividade e pretende 
corresponder às motivações e 
interesses de um público plural 
que se quer o mais envolvido 
possível no projeto editorial.

6 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” distingue claramente as 
notícias – que deverão ser obje-
tivas, circunscrevendo-se à nar-
ração, à relacionação e à análise 
dos factos para cujo apuramen-
to devem ser ouvidas as diver-
sas partes – e as opiniões, ou 
crónicas, que deverão ser as-
sinadas por quem as defende, 
claramente identificáveis.

7 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” compromete-se a respeitar 
a privacidade dos cidadãos, re-
cusando a divulgação de factos 
da vida pessoal e familiar.

8 – “Mais Guimarães – O Jor-
nal” considera a sua atividade 
como um serviço de interes-
se público, com respeito total 
pelos seus leitores, em prol do 
desenvolvimento da identidade 
e da cultura local e regional, da 
promoção do progresso econó-
mico, social e cultural de Gui-
marães.

Mais Guimarães, O Jornal 
Estatuto Editorial

HÁ DEZ ANOS A DAR
SINAL     A 

GUIMARÃES!
+

JOANA MENESES



HÁ DEZ ANOS A DAR
SINAL     A 

GUIMARÃES! No âmbito do Dia Internacional para a Erradicação da Pobreza, celebrado nesta terça-feira, dia 17 de outubro, a Pordata divulgou 
vários dados que retratam a pobreza em Portugal.

EM GUIMARÃESO JORNAL N420 QUARTA-FEIRA 18 OUTUBRO 2023 P.03

© Direitoos Resercados

De acordo com os dados da 
Pordata, uma base de dados 
estatísticos da Fundação 
Francisco Manuel dos Santos, 
em 2022, o preço das casas au-
mentou 90% em relação a 2015, 
enquanto que os salários por-
tugueses aumentaram apenas 
20%. Este crescimento coloca 
Portugal no top-4 de países da 
União Europeia com o maior 
aumento no preço das casas. 
No topo encontra-se a Hungria, 
Chéquia, Lituânia e Luxembur-
go. O valor deste crescimento 
está muito acima da média da 
UE, que se situa nos 48%.
Além disso, os dados do Ins-
tituto Nacional de Estatística 
(INE) revelam que os preços 
das casas aumentaram 99% no 
primeiro trimestre de 2022 em 
relação a 2015. Já o segundo 
semestre apresentou um cres-
cimento de 105%, ou seja, mais 
do sobro dos preços registados 
em 2015.
A análise da Pordata reporta 
também que o preço das ren-

das cresceu 15,8% face a 2015, 
colocando Portugal como o 12.º 
país com a maior subida da UE.
Em 2022, quase um terço dos 
moradores (29,4%) encon-
travam-se em situação de 
sobrecarga financeira com as 
despesas com a habitação. Se-
gundo o relatório, pelo menos 
40% do rendimento servia para 
suportar os custos das rendas. 
De forma de comparação, a mé-
dia da UE aponta que 21% dos 
moradores europeus sofriam 
com a sobrecarga financeira 
das habitações em 2022.
Ainda na vertente habitacional, 
a Pordata identifica que 29,9% 
das famílias não consegue res-
ponder a despesas inesperadas. 
Além disso, 6,1% da população 
tem pagamentos de rendas, 
prestações ou créditos da casa 
atrasados.
Em 2022, marcado pela guerra 
na Ucrânia, assistiu-se à taxa 
de inflação mais elevada dos 
últimos 30 anos, de 7,8. Em 
1992, esse valor correspondia a 

9,6%. Recorde-se, também, que 
o ponto mais alto da inflação foi 
registado em 1984, com 28,5%.
No que concerne à inflação, o 
relatório da Pordata também 
dá conta que Portugal foi o 11.º 
país da UE que registou o maior 
crescimento nos produtos 
alimentares em 2022. O maior 
aumento nos bens essenciais 
foi assinalado nos produtos 
alimentares e bebidas não 
alcoólicas, com uma taxa de 
inflação de 13%. De destacar, 
ainda, a subida nos valores dos 
óleos e gorduras (32,5%) e da 
carne (15,5%).
Depois dos bens alimentares, 
seguem-se os custos com os 
serviços habitacionais, com 
o crescimento dos preços 
do aquecimento(42,3%), do 
gás (39,2%) e da eletricidade 
(22,2%). Depois, surgem os 
restaurantes e hotéis, com um 
crescimento de 11,7%.
Em 2021, mais de um terço 
das famílias (36%) viviam, no 
máximo, com 833 euros brutos 

mensais, segundo as declara-
ções do IRS entregues pelos 
agregados familiares. Além 
disso, se for acrescentado o es-
calão de rendimentos seguinte, 
a Pordata concluiu que mais de 
metade das declarações (53%) 
correspondiam a rendimentos 
até aos 1.125€ brutos mensais.
De salientar que, em 2021, 1,7 
milhões de habitantes em Por-
tugal viviam com rendimentos 
mensais inferiores a 551 euros, 
o que as colocava em risco de 
pobreza, segundo o Inquérito 
às Condições de Vida e Ren-
dimento (ICOR). O relatório da 
Pordata indica ainda que 18,5% 
das crianças e jovens viviam em 
situação de pobreza no ano de 
2021, enquanto que, entre os 
cidadãos com 65 ou mais anos,  
17% as pessoas se encontravam 
em situação de pobreza.
A investigação dá conta que, 
no salário mínimo nacional 
atual, de 760 euros, o poder 
de compra baixou para os 678 
euros. Em setembro de 2023, os 

produtos do cabaz de compra 
estiveram 12,2% mais caro do 
que no início do ano de 2022.
Os dados da Pordata revelam 
também que mais de metade 
das despesas das famílias 
(54%) destinaram-se, em 2021, 
à aquisição de bens essenciais: 
alimentação (21%), habitação 
(19%) e transportes (14%). Ape-
sar da pandemia, o consumo 
das famílias manteve-se está-
vel. O relatório destaca também 
o valor recorde nas despesas 
em saúde, em que as famílias 
gastaram 6% do seu rendimen-
to em 2021.
Por fim, o relatório da platafor-
ma retrata que, em 2021, Portu-
gal foi o quarto país da UE onde 
o maior valor de rendimentos 
é relativo a 20% da população 
mais rica, com um peso bruto 
de 40,5%. Os 20% mais ricos 
receberam 3,5 vezes mais que 
os 20% mais pobres. A 20% 
de população mais pobre atri-
bui-se, em Portugal, 7,9% do 
rendimento disponível. •

Dia Internacional para a Erradicação da 
Pobreza: Em sete anos, preço das casas 
disparou 90%  

© INE/Pordata

© INE/Pordata
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Foi com surpresa, e naturalmente orgulho, que Ricardo Silva e Sandra Pereira, proprietários do Forno da Vila, restaurante italiano 
localizado no Largo da Misericórdia, no Centro Histórico de Guimarães, receberam a notícia de que tinham alcançado o primeiro lugar 
no 8º Campeonato Nacional de Pizza.

Forno da Vila vencedor do Campeonato 
Português de Pizza

O campeonato decorreu no 
Cais de Gaia nesta segunda e 
terça-feira, 09 e 10 de outubro, e 
juntou mais de 80 participantes.
Embora a “melhor das críticas, 
que é feita diariamente pelos 
clientes que visitam o restau-
rante, e que é positiva”, como 
diz Sandra Pereira, o ter sido 
a primeira vez que o Forno da 
Vila participou no Campeonato 
Nacional de Pizza “fez com que 
a fasquia não estivesse muito 
alta. Mas vimos a nossa pizza 
reconhecida e estamos natural-
mente satisfeitos”, acrescenta 
Ricardo Silva.

O pizzaiolo Tiago Silva, e o chef 
João Ferreira, em representação 
do Forno da Vila, estiveram 
presentes neste Campeonato 
Nacional e garantiram que a 
pizza de presunto com burrata 
alcançasse o primeiro lugar na 
categoria pizza clássica. João 
Ferreira obteve também uma 
belíssima classificação na prova 
de pastas.

Tendo completado o 10º ani-
versário no dia 13 de março de 
2023, o restaurante Forno da 
Vila teve assim, cerca de seis 
meses depois, um presente 
inesperado e simultaneamente 
saboroso.

Com um crescimento constante 
ao longo dos anos, o restaurante 
afirmou-se já como um espaço 
de relevo em Guimarães, mere-
cendo elogios pelas diferentes 
pizzas estaladiças e saborosas, 
e as calzones originais, as pastas 
no forno (com queijo gratinado), 
como a de ravióli de espinafres 
com bolonhesa, a espaguete 
com camarões ao alho, a penne 

com molho bolognesa, ou a lin-
guini com gambas e cogumelos. 
Merecem destaque ainda as 
saladas frescas ou o risotto de 
cogumelos, que é delicioso.

Aliado à boa comida italiana, a 
equipa, que os proprietários têm 
conseguido manter estável e 
dedicada, fazem o resto, propor-
cionando momentos de prazer e 
de bem estar à mesa a todos os 
clientes.
Mas voltando às pizzas, Ricardo 
Silva, afirma à Mais Guimarães 
que “a escolha dos ingredientes 
de qualidade, e bem frescos, é 
essencial”. 
No entanto, “o segredo está 
na massa, literalmente”. Para 
conseguir apresentar uma boa 
pizza é necessário ter todos 
os cuidados na preparação 
da massa, e que o resultado 
“depende da qualidade das fari-
nhas, da temperatura, do tempo 
de repouso e de outros fatores”.

O restaurante, remodelado 
recentemente, ou a aquisição 
de uma “espécie de Ferrari” dos 
fornos italianos, são também 
investimentos que os proprié-
tarios fizeram tendo em conta a 
satisfação máxima dos clientes.
O Forno da Vila é um restaurante 
onde podemos, num ambiente 
moderno e descontraído, des-
frutar da rica cozinha italiana e 
das melhores pizzas do país.

Forno da Vila
Largo da Misericórdia 17/18
Centro Histórico de Guimarães
253 049 985
Encerrado aos domingos à noite 
e segundas-feiras durante todo 
o dia. •
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Na tarde de segunda-feira, 16 de outubro, o auditório do Teatro Jordão foi palco de uma conferência integrada no programa do mês 
da Economia, subordinada ao tema “Economia e Sustentabilidade”.

Robotização, sensores de IA e biomateriais 
essenciais para o futuro da indústria

Na abertura da conferência, 
Domingos Bragança, presi-
dente da Câmara, classificou o 
caminho da sustentabilidade 
como “fundamental” e a des-
carbonização como o “desafio 
do futuro”. Domingos Bragança 
disse que Guimarães “está neste 
caminho da sustentabilidade, 
em primeiro lugar, para que o 
território seja um território onde 
é bom viver, e para servir de 
inspiração a outras cidades mé-
dias de todo o mundo. A dupla 
transição energética e digital é 
uma mudança essencial para 
a construção de um território 
que não gaste mais recursos do 
que aqueles que o planeta Terra 
disponibiliza”, disse.

Para o edil, a construção da 
“Fábrica do Futuro”, através 
da reconversão do “chão de 
fábrica vimaranense”, é um dos 
objetivos para o desenvolvi-
mento económico do território, 
e pressupõe a “incorporação do 
mais recente conhecimento nos 

processos produtivos, da utili-
zação dos dados, provenientes 
da sensorização e digitalização, 
e dos automatismos que a 
robótica proporciona”, entre 
outros. “Fábrica do Futuro” que 
António Costa Silva, ministro da 
Economia e do Mar, referiu no 
seu discurso de encerramento, 
quando disse que uma “Zona 
Livre Tecnológica, a criar em 
Guimarães, virá a constituir-se 
um instrumento de experimen-
tação decisivo para um futuro 
diferente numa economia de 
base vincadamente industrial”.

António Costa e Silva disse 
também que “o futuro exige 
soluções” e que dos seis mil mi-
lhões de euros que as cerca de 
16 mil empresas de Guimarães 
faturam anualmente, mais de 
metade são gerados na indústria 
de base tradicional. O ministro 
da Economia e do Mar apontou 
três vértices como essenciais 
para a transformação do “chão 
de fábrica”: a robotização, a uti-

lização de sensores e de IA e a 
utilização de biomateriais, atra-
vés da interação entre biologia e 
computação.

O ministro da Economia e do 
Mar falou ainda da importância 
de uma economia circular para 
reduzir o consumo de grandes 
quantidades de combustíveis 
fósseis, de que “dependemos 
fortemente nas últimas dé-
cadas”, e apontou a Natureza 
como um exemplo da perfeita 
sintonia entre desperdício e 
recurso, “…onde o lixo de torna 
húmus”. “Temos a nossa Agenda 
Verde para a indústria têxtil, que 
é um passo importante para evi-
tar o colapso no nosso planeta”, 
disse. 

Durante a tarde, no Teatro 
Jordão falou-se também sobre 
como “Construir uma Economia 
Net Zero: o contributo das políti-
cas públicas e privadas”, um pai-
nel moderado por Paulo Ferreira, 
do Observador, que juntou, além 
de Domingos Bragança, Isabel 

©  CMG

Loureiro, coordenadora da Es-
trutura de Missão 2030, Ricardo 
Esteves, da Hellonext – Grupo 
Petrotec, Martim Grange, da 
Leroy Merlin, e Sérgio Ribeiro, da 
Planetiers, e serviu para discutir 
assuntos relacionados com boas 

práticas de descarbonização 
nas empresas e nos territórios, 
através da utilização de meios 
de mobilidade sustentável, 
economia circular, cálculo da 
pegada ecológica dos produtos, 
entre outras medidas.. •
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Guimarães prepara-se para receber o seu primeiro posto de abastecimento de hidrogénio. O anúncio foi feito esta segunda-feira, dia 
16 de outubro, no Teatro Jordão.

Guimarães terá o seu primeiro posto de 
abastecimento de hidrogénio verde 

À margem da conferência 
“Economia – Inovação & Fábrica 
do Futuro” que teve lugar no 
Teatro Jordão, em Guimarães, e 
abordou o tema “Construir uma 
economia netzero: o contributo 
das políticas públicas e priva-
das”, o presidente da Câmara 
Municipal de Guimarães, Domin-
gos Bragança, acompanhado 
por António Cunha, presidente 
da CCDR-N e Ricardo Esteves, do 
grupo PetroTec, apresentaram 
um “projeto-piloto inovador”.

Guimarães terá o seu primeiro 
posto de carregamento a hidro-
génio verde instalado na sede 
da empresa concessionária de 
transportes públicos do conce-
lho de Guimarães, a Guimabus, 
na freguesia de Serzedelo.

Domingos Bragança anfatizou 
a importância deste projeto 
como “mais um passo a caminho 
da descarbonização e da transi-
ção energética que Guimarães 
está a percorrer. É um projeto 
inovador que terá seguimento 
para desenvolvimento do Grupo 
Petrotec”, disse o edil vimara-
nense.

Guimarães está a dar um 
“exemplo claro de como as 
parcerias podem impulsionar a 
inovação e criar soluções efica-
zes para os desafios ambientais 
do futuro”, acrescentou.

Recorde-se que Guimarães é 
uma das cidades-piloto da “Mis-
são Cidades” da União Europeia, 
cujo objetivo é atingir a neutrali-

dade climática em 2030.
Questionado pelos jornalistas 

sobre se este projeto espera o 
apoio dos municípios e do Go-
verno na transição da mobilidade 
elétrica para o hidrogénio, Ricar-
do Esteves, da Hellonext, marca 
do Grupo Petrotec, sediada em 
S. João de Ponte, referiu que esta 
aposta “privada não avançou à 
espera de apoios” e que seguirá 
naturalmente o seu caminho.

Já sobre se o futuro é elétrico 
ou a hidrogénio, afirmou qua as 
duas formas de mobilidade verde 
coexistirão no futuro e que serão 
importantes para que se atinja a 
meta da “neutralidade carbónica 
em 2050″.

Mas, para que se alcance esse 
propósito é necessário “descar-
bonizar os sectores da econo-
mia, entre eles a mobilidade. Foi 
isso que fizemos, apresentando 
soluções tanto para ligeiros 
como para pesados”.

A Petrotec tem um posto 
pronto a instalar em Guimarães 
e quer “exportar a solução para 
o resto dos mercados. A ideia 
é mostrar em Guimarães e ao 
mundo que esta é uma solução 
segura”, referiu o responsável 
pela empresa.

O anúncio da implementação 
deste projeto-piloto, com a 
instalação de um primeiro posto 
de carregamento de hidrogénio, 
vem no seguimento da visita 
que Domingos Bragança fez, a 
04 de julho, à sede da empresa 
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no Parque Industrial de Ponte e 
que teve, na altura, como obje-
tivo ficar a conhecer os avanços 
registados no desenvolvimento 
de equipamentos destinados a 
estações produtoras e distribui-
doras de hidrogénio verde, que 
estavam em fase de testes.

No encontro entre a comitiva 
municipal e a equipa da Petrotec, 
foi apresentado o projeto de H2 
da Hellonext.

O edil vimaranense manifestou 
então a sua intenção de conver-

ter a frota municipal de veículos 
pesados e de transporte de pas-
sageiros em veículos movidos 
a hidrogénio verde, “enquanto 
fonte de energia limpa para a 
mobilidade sustentável”.

Na visita estiveram presentes 
também os responsáveis da 
empresa de transportes Gui-
mabus, que detém a concessão 
do transporte público rodoviário 
de passageiros no concelho de 
Guimarães, e que não descarta-
ram a possibilidade de poderem 

adicionar à sua frota veículos 
movidos a hidrogénio. A sede da 
Guimabus, agora, vai acolher o 
primeiro posto de carregamento 
de hidrogénio do concelho.

O Grupo Petrotec é o maior pro-
dutor europeu de equipamentos 
para postos de combustível que, 
no segmento da mobilidade 
sustentável, está apostada em 
disponibilizar “soluções inovado-
ras no domínio do carregamento 
de veículos elétricos e do hidro-
génio”. •

©  Eliseu Sampaio / Mais  Guimarães

António Costa vem a Guimarães no âmbito do Mês da Economia
O primeiro-ministro portu-

guês estará em Guimarães, na 
próxima sexta-feira, dia 20 de 
outubro, para a inauguração da 
unidade de acabamentos JF Al-
meida, empresa de Guimarães.

A inauguração do espaço está 
marcada para as 09h30 e con-
tará com uma intervenção de 
encerramento de António Costa. 
Além do primeiro ministro, a 
sessão contará com a presença 
e intervenção de Domingos 
Bragança, presidente da Câ-
mara Municipal de Guimarães e 
Joaquim Almeida, presidente do 
Conselho de Administração da 
empresa. No final, haverá uma 
visita às instalações.

Ainda no âmbito do mês da 
economia, esta quarta-feira, o 
Centro Internacional das Artes 
José Guimarães (CIAJG) recebe 
uma talk sobre Neuromarketing 

aplicado aos negócios, pelas 
16h00 desta quarta-feira, dia 18 
de outubro.

Nesta quinta-feira, dia 19 de 
outubro, realiza-se a inaugu-
ração do centro de negócios 
e inovação de Guimarães, no 
Centro empresarial e inovação 
de Guimarães, às 14h30. No 
mesmo dia, está marcada uma 
conferência sob o tema “Portu-
gal pode e deve ser muito me-
lhor, pelas 18h30, no Instituto de 
Design de Guimarães. Já à noite, 
há a cerimónia da entrega de 
prémios do imobiliário, no Paço 
dos Duques de Bragança.

Recorde-se que o município 
de Guimarães está a dedicar 
o mês à economia, através de 
várias conferências, debates 
e apresentações relacionadas 
com esta área. 
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A vereadora eleita pela coligação "Juntos por Guimarães" criticou, na reunião do executivo municipal, Domingos Bragança por 
"continuar a insistir teimosamente que a via do Avepark é o único projeto viável".

Vânia Dias da Silva critica “teimosia” de 
Domingos Bragança em relação ao projeto 
da via do Avepark

Eduardo Fernandes alerta Município para o “caos instalado” 
junto da escola de Mascotelos

Vânia Dias da Silva lembrou 
que, na opinião da oposição, “o 
trajeto é mal feito, mal conse-
guido e não é útil para o que se 
pretende para o desenvolvimen-
to do Avepark.” A vereadora re-
cordou que a solução passa pela 
ligação da saída da autoestrada 
que ligue as Taipas ao Avepark, 
o que, para a tribuna, “é mais útil 
para que as mercadorias sejam 
escoadas.”

O presidente do Município con-
firmou o apoio do PRR/ Governo 
português em 38 milhões de eu-
ros para a construção desta via. 
Perante esse valor, a vereadora 
questiona: “Vamos desperdiçar 
o dinheiro? Não era mais útil 
olhar para um projeto alternati-
vo e usar essa verba para uma 
coisa essencial?” Além disso, 
Vânia Dias da Silva alertou para 
a possibilidade de, no futuro, 
“haver outras necessidades”.

Recorde-se que o Ministério 
Público instaurou uma “ação 
similar a um embargo” ao pro-
jeto para a construção da via 
de ligação ao Avepark, em que 
Vânia Dias da Silva realçou que o 
processo “demorará algum tem-
po” a ser analisado pelo tribunal. 
De acordo com a vereadora, “a 
Câmara Municipal não pode 
achar que, pelo equilíbrio eco-
nómico que tem de conseguir, 
pode desafetar a área que lhe 
apetecer da Reserva Agrícola 
Nacional (RAN)”.”Estamos a falar 

de 160.000 quilómetros quadra-
dos”, acrescentou.

Do outro lado, o presidente do 
Município enalteceu a importân-
cia do projeto, ao referir que “a 
via é estratégica para o Avepark 
e para as freguesias que esta 
via servirá, isto porque é uma 
variante necessária para os 
projetos de mobilidade”.

O presidente da Câmara Mu-
nicipal de Guimarães lembrou, 
ainda, que o projeto “foi apro-
vado por todas as entidades 
responsáveis” e assegurou que 
“a Câmara apresentará todas 
as diligências necessárias”, para 
uma obra que “é fundamental”.

Apesar de a via colocar em 
causa a desafetação de cerca de 
160.000 metros quadrados de 
RAN, o autarca referiu que essa 
transformação “resulta em ou-
tras vantagens ecológicas”. “Não 
podemos ter filas de trânsito 
para consumir carbono. Temos 
de desenvolver um concelho 
para ser um concelho onde se 
vive, onde se protege os valores 
ecológicos, mas onde se cria 
valor e riqueza”, acrescentou.

Além disso, Domingos Bra-
gança deu importância à dis-
ponibilização de espaços para 
as empresas se ampliarem e 
permanecerem em Guimarães, 
em vez de saírem para outros 
concelhos. O edil apontou que, 
neste momento, o Município 
tem cerca de 30 Propostas de 

O vereador eleito pela coliga-
ção "Juntos por Guimarães" fa-
lou acerca do tráfego automóvel 
na Rua da Liberdade, em Mas-
cotelos, na reunião do executivo 
municipal.

O tribuno alertou para o “caos” 
que se instala junto à escola 
EB1 de Mascotelos, zona que 
envolve a instituição escolar, 
bem como uma empresa têxtil: 
“O caos instala-se todas as ma-
nhãs à porta da escola primária 
de Mascotelos, que serve mais 
de 150 alunos”.

O vereador considerou que 

“entre as 08h00 e as 09h00 jun-
tam-se vários carros na Rua da 
Liberdade. À medida que os tra-
balhadores chegam, encostam 
as viaturas na estrada e a via 
fica impraticável para passar.”

Eduardo Fernandes referiu 
que “este é um problema iden-
tificado há pelo menos uma 
década. Todos aqueles que têm 
de lidar diariamente com aquela 
confusão de tráfego, como os 
pais, associações, e empresários 
têxteis sentem que o município 
não tem dado resposta”.

Após o encerramento da esco-

la de Santiago, a EB1 de Masco-
telos “ganhou outra relevância” 
disse o vereador.

Em contrapartida, Domingos 
Bragança entendeu que a zona 
“tem uma entrada muito estrei-
ta”, mas adiantou que o Muni-
cípio está a “negociar o terreno 
para a expropriação” do mesmo. 
O presidente da Câmara Munici-
pal de Guimarães terminou por 
dizer que pretende “adquirir os 
terrenos”, apesar dos problemas 
colocados pelos proprietários.

Contrato para Planeamento 
(PCPL) em cima da mesa, o que 
se traduz na transformação 
de mais de 500.000 metros de 

quadrados de solo rústico para 
urbano.

Segundo Domingos Bragança, 
“o pior que pode haver contra a 

pobreza é  o concelho regredir 
no desenvolvimento. Temos de 
desenvolver o concelho de uma 
forma equilibrada”.

© Mais Guimarães
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O vereador eleito pela coligação "Juntos por Guimarães" referiu que Domingos 
Bragança "subvalorizou um setor fundamental do concelho", realçando que "o 
têxtil está no ADN de Guimarães."

Hugo Ribeiro aponta que 
o município desvaloriza 
os problemas da 
indústria têxtil 

Hugo Ribeiro referiu, durante a 
reunião do executivo municipal, 
realizada na sede do Grupo 
Pinto Brasil, em Guardizela, no 
âmbito do mês da economia, 
que denotou “o presidente do 
município subvalorizou um setor 
fundamental no concelho, com 
receitas na ordem dos 900.000 
milhões de euros.” Hugo Ribeiro 
realçou que a indústria têxtil 
sustenta muitas famílias na 
nossa região e que é gerador de 
muita riqueza.” e recordou que o 
setor “foi dado como morto por 
várias vezes e tem resistido e vai 
continuar a resistir.”

O vereador na Câmara Munici-
pal de Guimarães alertou, assim, 
para a desvalorização por parte 
do município de um setor que 
“regista o encerramento de 
fábricas regularmente, e onde 
mais vão fechar porque têm 
dificuldades”. Para Hugo Ribeiro, 
“é difícil perceber que não há 
sensibilização para este setor 
por parte do executivo munici-
pal”, destacando a “resiliência 
dos empresários e operários 
que têm de lutar para viver”.

Considerando que “se deve 

olhar primeiro para o presente, 
para depois olhar para o futuro”, 
na opinião de Hugo Ribeiro de-
via “haver um cuidado em fazer 
um inventário dessas empresas, 
e aproximar-se às dificuldades, 
para se perceber o que se pode 
fazer., em vez de andarmos 
entretidos em conferências, em 
chamadas de oradores e em 
teoria.” Temos de dar as ajudas 
necessárias agora”, reiterou.

O social democrata destacou 
que é preciso “acarinhar esta 
indústria e aproximar dela. 
O presidente não pode estar 
apenas direcionado para as em-
presas tecnológicas, que esse é 
o nosso caminho. Também tem 
de olhar para a realidade que 
tem nas mãos.” Apesar disso, o 
vereador é a favor da transição 
tecnológica, em que vê esse 
passo como “um desígnio cole-
tivo” em Guimarães. Além disso, 
Hugo Ribeiro tocou na vertente 
ambiental, em que afirmou que 
a “questão da sustentabilidade 
muda o paradigma dos têxteis 
de baixa qualidade. O futuro 
está na qualidade”.

Do outro lado, Domingos 

Bragança expressou que a in-
tervenção feita pela oposição “é 
algo contraditória”, apontando 
que Hugo Ribeiro disse, “por 
um lado, que a indústria têxtil 
é complicada, porque compete 
com setores com mão de obra 
intensiva. Mas, por outro lado, 
depois diz que o setor tem 
resistido às dificuldades.”  Além 
disso, o edil realçou que “o que 
manteu as empresas têxteis 
até agora foi a capacidade de 
serem competitivas perante as 
ameaças.”

O autarca considerou que “o 
têxtil é um setor como outro 
qualquer e que tem competi-
vidade como qualquer outro”.  
Além disso, o presidente da 
Câmara Municipal de Guimarães 
defendeu que a indústria têxtil 
deve seguir o caminho da tran-
sição digital: “Tem de passar da 
mão de obra intensiva para o 
reconhecimento. E isso tem de 
ser feito pelos materiais, eco-
nomia circular, automatação e 
transformação digital. Portanto, 
assim aumenta os seus níveis 
de competitividade e com base 
tecnológica". •

“Produtividade média dos 
trabalhadores aumentou 
42% em Guimarães” anuncia 
Domingos Bragança

Na reunião do executivo 
municipal na passada quinta-
-feira, em Guardizela, Domingos 
Bragança destacou a base 
tecnológica e de serviços de 
engenharia do Grupo Pinto 
Brasil, que acolheu o executivo 
vimaranense, que produz equi-
pamento para a automação 
da indústria, maioritariamente 
automóvel, e deu relevo ao 
“alto grau de especialização 
dos seus quadros”.

O edil evidenciou o “alto valor 
acrescentado que resulta deste 
tipo de empresas”, que contri-
buem para a diversificação da 
indústria vimaranense, e falou 
também da “aproximação do 
tecido empresarial às diferen-
tes àreas do conhecimento”, 
que o município tem procurado 
promover.

“A nossa Escola de Engenharia 
e o Instituto Politécnico do Cá-
vado e do Ave têm contribuído 
para este aumento de compe-
tências em Guimarães. Olhemos 
para a Fibrenamics, para o DTx 
e Donelab, ou para o que tem 

vindo a ser feito no Avepark na 
área da saúde e biomateriais. 
Temos que fazer com que este 
conhecimento que é produzido 
aqui em Guimarães seja trans-
ferido para as empresas atuais 
dos setores tradicionais, como 
têxtil, calçado, cutelarias, em-
balagem, para que se dê início 
a uma transformação digital 
que permita a incorporação da 
inteligência artificial, da robóti-
ca, da sensorização, dos novos 
materiais, pois esse é o futuro. 
De 2010 a 2021, a produtivida-
de média dos trabalhadores, 
aumentou 42% em Guimarães”, 
anunciou Domingos Bragança.

Segundo o edil, este aumento 
“deve-se ao saber dos nossos 
empresários e à formação quer 
os nossos trabalhadores vão 
adquirindo”. A diversificação do 
setor industrial vimaranense é 
para o presidente da Câmara 
um “imperativo para que a 
evolução do tecido económico 
no território se faça de acordo 
com o que são as exigências do 
mundo global”. •

© Direitos reservados
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Sofia Ferreira assegura a estabilização da praga de percevejos em Guimarães

“O Município tem um papel 
central e muito relevante na 
definição e execução de uma 
nova política estratégica para 
o desenvolvimento da econo-
mia do concelho que há muito 
deveria ter sido colocada em 
prática. Entregamos, assim, o 
nosso contributo com 10 eixos 
prioritários, 10 objetivos e um 
conjunto de medidas para ajudar 
o PS a fazer o mais rapidamente 
possível aquilo que ainda não 
foi capaz de realizar ao longo 
de décadas de governação 
municipal”, justificou o vereador 
social-democrata.
Na reunião do executivo 
descentralizada e dedicada à 
temática da empresarial e eco-
nómica, inserida no programa 
do “Mês da Economia” que o 
município lançou, o vereador 
e líder do PSD, Ricardo Araú-
jo, entregou um “contributo 
social-democrata para os 
problemas e desafios que te-
mos pela frente no domínio do 
desenvolvimento empresarial e 
económico no nosso concelho, 
sendo urgente a criação de 
condições para que os nossos 
setores tradicionais possam 
continuar a prosperar, para a 
diversificação do nosso tecido 
económico e para a captação 
de mais investimento nacional 
e internacional”.
Defendendo a “elaboração ur-
gente” de um Plano Estratégico 
para o Desenvolvimento Eco-
nómico do Concelho, e tendo 
voltado a falar da necessidade 
da criação da Agência para o 
Desenvolvimento Económico 
de Guimarães, Ricardo Araújo 

acrescentou que, «como vem 
sendo marca da nossa atuação 
política, não nos limitamos a 
identificar o que está mal e a 
criticar a governação autár-
quica socialista, mas estamos 
acima de tudo empenhados e 
comprometidos com a elabora-
ção e apresentação de propos-
tas e soluções para valorizar 
Guimarães e os vimaranenses”.
Por isso, apresentou um pro-
grama com 10 eixos prioritários, 
10 objetivos e um conjunto de 
medidas porque “importa rapi-
damente criar instrumentos e 
equipas qualificadas dedicadas 
ao apoio aos empresários 
locais, à captação de investi-
mento direto nacional e estran-
geiro, à diplomacia económica, 
à promoção do empreendedo-
rismo, à promoção da inovação, 
à promoção e cooperação entre 
a Universidade e as empresas, 
à atração e fixação de talento 
jovem”, defendeu.
Ricardo Araújo explicou que os 
contributos entregues pelo PSD 
à gestão socialista da Câmara 
Municipal de Guimarães foram 
construídos “em parceria com 
um conjunto de empresários, 
gestores, economistas e aca-
démicos, que nos emprestaram 
o seu valioso contributo para 
a construção que entendemos 
fundamental e urgente de um 
Plano Estratégico para o De-
senvolvimento Económico de 
Guimarães”.
Ironizando, acrescentou que 
“Não vamos lá só com um 
mês dedicado à economia e às 
empresas ao fim de três déca-
das de governação socialista. 

© Eliseu Sampaio / Mais Guimarães

PSD entrega plano de Desenvolvimento 
Económico à “gestão socialista”   

Precisamos de uma verdadeira 
estratégia que responda 
aos anseios e preocupações 
com que está confrontado o 
desenvolvimento industrial e 
económico do nosso concelho”, 
considerou Ricardo Araújo.
O líder laranja disse ainda que 
“ninguém aceita e entende que 
o PSD ande há longos anos a 
reivindicar acessos dignos para 
os parques industriais já exis-
tentes, a construção de novas 
áreas industriais devidamente 
infraestruturadas e a criação 
de bolsas de terrenos para a 
expansão industrial ou a fixa-
ção de novas empresas sem 

que o PS tenha movido uma 
palha nesse sentido. Temos 
visão, temos estratégia e te-
mos propostas, para valorizar 
o desenvolvimento industrial 
e económico do nosso conce-
lho. Esperamos que a Câmara 
acolha estas propostas e acabe 
com os ziguezagues constan-
tes nesta matéria, característi-
cos do PS local”, acusou.
Ricardo Araújo apontou ain-
da, na reunião do executivo 
municipal, um novo objetivo 
estratégico para o concelho: 
a candidatura de Guimarães a 
Cidade Europeia da Inovação. 
“Defendemos que Guimarães 

deve começar a fazer efetivo 
caminho para poder ser candi-
data a Cidade Europeia da Ino-
vação, dentro de alguns anos. O 
PSD entende que é através da 
inovação que seremos capazes 
de dar maior competitividade 
aos nossos setores tradicionais, 
que seremos capazes de atrair 
e fixar talento, de diversificar a 
economia, criar e atrair novas 
áreas, com novas tecnologias 
e mais valor acrescentado, que 
aumentem o rendimento dos 
nossos trabalhadores e das 
famílias, criando por esta via 
melhores condições de vida no 
nosso concelho”, terminou. •

A vereadora do Ambiente na 
Câmara Municipal de Guimarães 
referiu, na reunião do executivo, 
que o município registou uma 
estabilização na praga destes 
insetos no concelho.

A autarca apontou que “não 
há motivos para preocupações” 
por parte dos vimaranenses, e 
em especial dos moradores de 
Creixomil, onde se registou uma 
maior incidência de percevejos. 

A vereadora disse não haver 
“justificação para intervenções ou 
tratamento da situação. Regis-
tamos uma descontinuação e as 
chuvas fazem com que a situação 
acalme.”

Sofia Ferreira frisou que o 

município contactou uma equi-
pa especializada, que está no 
terreno a averiguar  e a monito-
rizar a situação: “A equipa está a 
avaliar a situação para perceber 
a atitude que devemos ter, mas 
adiantamos que é uma espécie 
associada às culturas.”. Segundo 
a vereadora, a equipa “está a 
testar armadilhas em laboratórios 
para colocá-las no terreno”.

A autarca explicou que este tipo 
de fenómenos “tende a ocorrer 
com maior frequência com as 
alterações climáticas, como a 
vespa asiática.” O percevejo é 
uma espécie do sudoeste asiático 
que se começou a identificar no 
continente europeu desde 2017.

Já Eduardo Fernandes, vereador 
eleito pela coligação “Juntos por 
Guimarães”, considerou que “isto 
não é qualidade de vida para as 
pessoas”. Referiu ter visitado 
casas em Creixomil onde os 
moradores acordam dez vezes 
por noite “assustadas com os 
insetos.” O vereador acrescentou 
que, no contacto dos moradores 
com os serviços municipais, o 
município “deixou a questão para 
segundo plano, dizendo que seria 
pior se fosse numa zona rural.” 
“Falou-se de economia, mas no 
centro da economia estão as 
pessoas e temos de nos preocu-
par com estas situações”, disse 
Eduardo Fernandes. •



EM GUIMARÃESO JORNAL N420 QUARTA-FEIRA 18 OUTUBRO 2023 P.10

© Partido Socialista

Sessão de "prestação de contas" decorreu em Guimarães e contou com a participação de José Luís Carneiro e António Costa e Silva

Deputados Socialistas fazem “balanço 
positivo do trabalho realizado”

Numa sessão realizada esta 
sexta-feira, dia 13 de outubro, na 
Plataforma das Artes e Criativida-
de em Guimarães, em articulação 
com a estrutura da Federação de 
Braga do Partido Socialista e com 
a concelhia de Guimarães, o con-
vidado foi António Costa e Silva, 
que desempenha atualmente as 
funções de ministro da Economia 
e do Mar no Governo Português.

Luis Soares, coordenador dos 
deputados socialistas de Braga 
abriu os trabalhos, agradecendo 
a presença e mobilização para 
esta iniciativa, adiantando que 
na 1ª Sessão legislativa, que 
decorreu desde a tomada de 
posse, foram apresentados pelos 
deputados do Partido Socialista 
do Círculo eleitoral de Braga 
quinze Projetos Lei, vinte e cinco 
Projetos de Resolução e trinta 
Perguntas ao Governo.

Os deputados socialistas foram 
ainda nomeados como autores 
de pareceres de duas propostas 
de resolução, três propostas 
de lei e treze projetos de lei e 
nomeados como relatores de 
sete propostas de iniciativas 
europeias e dez petições.

Os deputados integram ainda 
as diferentes comissões, rea-
lizando audiências e audições, 
tendo ainda participado em seis 
grupos de trabalho: Audiências 
e Audições, Banco de Terras e 

Fundo de Mobilização de Terras; 
Forma de Pagamento do Apoio 
Extraordinário; Ordens Profis-
sionais; Prevenção e Proteção 
Sísmica e Primeira Alteração ao 
Estatuto do Cuidador Informal, 
referiu o deputado vimaranense.

Ricardo Costa, líder da estrutura 
local do PS, agradeceu a escolha 
do concelho vimaranense para 
esta iniciativa e considerou que 
os projetos de inovação são pre-
ponderantes para a adaptação 
e renovação da indústria, tendo 
ainda lido uma mensagem de 
Frederico Castro, Presidente 
da estrutura federativa do PS, 
ausente por motivos de saúde.
Numa reunião participada por 
diversos empresários e gestores, 
António Costa e Silva, ministro da 
Economia e do Mar, considerou 
que o distrito de Braga, em es-
pecial o seu quadrilátero urbano, 
“dá um importante contributo 
ao tecido produtivo do país, em 
variados setores, numa econo-
mia nacional que tem resistido e 
vencido a vários fatores de insta-
bilidade que derivaram primeiro 
da pandemia e depois de uma 
guerra na Europa”.

Considerou ainda que o PRR, 
com as suas agendas mobili-
zadoras, será para o país “um 
passo significativo rumo ao 
futuro, podendo ser indutor 
do desenvolvimento de novas 

André Coelho Lima chamado a observar as 
eleições na Polónia

O deputado vimaranense, mem-
bro da delegação portuguesa da 
Organização para a Segurança 
e Cooperação na Europa (OSCE) 
esteve a acompanhar as eleições 
na Polónia que decorreram no 
domingo, dia 15 de outubro.

Sobre as eleições na Polónia, 
onde esteve como observador 
internacional, André Coelho Lima 
escreveu que a “nossa tarefa está 
cumprida”, a de “defender o povo 
polaco e certificar da regularidade 
do ato eleitoral e do processo 

democrático”. 
Recorde-se que, como membro 

da OSCE, André Coelho Lima este 
a acompanhar, nos últimos anos, 
alguns atos eleitorais, como as 
presidenciais na Turquia ou as 
eleições norte-americanas. •

©  André Coelho LIma

soluções, adaptadas aos novos 
mercados, introduzindo o conhe-
cimento produzido nos centros 
de conhecimento e a tecnologia 
mais avançada ao serviço da 
capacidade produtiva do país”.

Houve ainda espaço para abor-
dar algumas medidas setoriais 
presentes no orçamento do 

estado para 2024.
Já José Luís Carneiro, que 

desempenha a função de Mi-
nistro da Administração Interna, 
considerou por sua vez que a 
segurança pública é também um 
“fator primordial ao investimento, 
partilhando os indicadores que 
asseguram que Portugal e em 

especial o distrito de Braga, 
são hoje mais pacíficos e mais 
seguros do que há 10 anos atrás, 
alertando ainda para os efeitos 
nocivos e potenciais problemas 
que fatores externos têm intro-
duzido no dia-a-dia dos portu-
gueses, em especial na saúde 
mental e nos comportamentos”. •

JSD reuniu com candidatos 
às associações de estudantes 
O presidente da JSD Guimarães, 
André Ferreira, acompanhado 
da sua comissão política, reuniu 
com todas as listas candidatas 
às direções das associações de 
estudantes das Escolas Secun-
dárias de Guimarães.
Na agenda das reuniões “cons-
taram temas como o orçamento 
municipal, a perda de jovens 
nos últimos 10 anos do nosso 
concelho, o voto aos 16 anos, 
a importância de alteração da 
forma como são lecionadas 
algumas disciplinas e também a 
falta de outras, como a literacia 
financeira”.
Foram abordadas também as di-
ferentes propostas apresentadas 
aos estudantes pelas respecti-
vas listas candidatas às direções 
das Associações de Estudantes 
e a “relação entre os jovens e a 
política nos dias de hoje”.
Estas reuniões protagonizadas 
pela JSD Guimarães serviram, diz 

André Ferreira, “mais para ouvir 
do que falar”, e nelas foram abor-
dados também alguns proble-
mas que os alunos atravessam. 
Como exemplos, o facto de, “na 
Escola Santos Simões, os alunos 
estarem a ter aulas em conten-
tores, a questão do aquecimento 
das salas de aula, ou a falta dele. 
No inverno as salas são frias e 
no verão são quentes”, referiram 
os alunos que, desta forma, “não 
conseguem estar concentrados 
devidamente e a aprendizagem é 
influenciada de forma negativa”.
Para a JSD Guimarães, “é 
importante uma proximidade 
dos jovens à vida ativa política, 
principalmente à vida política 
local, por forma a perceberem 
o impacto que os decisores 
políticos têm no seu futuro” e 
também na perceção de “como 
nós jovens podemos impactar de 
forma positiva essas decisões”.. •



JSD reuniu com candidatos 
às associações de estudantes 

Esta quinta-feira, dia 12 de outubro, o Canil-Gatil Municipal de Guimarães, na pessoa da vereadora do Ambiente Sofia Ferreira, recebeu 
o técnico da equipa B do Vitória SC, Tozé Mendes, e os jogadores Rui Correia, Dénis Duarte e Jota Pereira.
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A comitivia vitoriana entregou 
um donativo de 500 euros que 
vai “contribuir para o trabalho 
em prol do bem-estar dos 
animais, através do Centro de 
Acolhimento e Emergência 
Social de Guimarães (CAES)”, 
pode ler-se numa publicação 
nas redes sociais do município.
Em carta aberta, “depois de ver 
o filme da oferta de um donati-
vo do Vitória Sport Club ao CRO, 
serviço da Câmara Municipal de 
Guimarães”, Rosário Pereira, 
presidente da SPAG – Socie-
dade Protetora dos Animais 
de Guimarães, diz ter sentido 
“grande necessidade de, pela 
primeira vez na vida, dizer algo 
publicamente, sobre hipocrisia!”
Rosário Pereira refere que, num 
canil municipal “onde o confor-
to dos animais é inexistente, 
onde os animais não saem das 
boxes diariamente, onde não 
há medicação suficiente, onde 
o programa CED não funciona, 

onde a ampliação do mesmo, 
dizem, se avizinha!”
E acrescenta, numa câmara 
“onde não falta dinheiro, um 
clube de futebol  dá um dona-
tivo a um serviço camarário”. 
Na opinião de Rosário Pereira, a 
comitiva “confunde o CRO, com 
associações”. E a vereadora 
(Sofia Ferreira) “com esse dona-
tivo o que diz?”, questiona.
“Mais uma vez a SPAG vem aqui 
ajudar, Srª Vereadora! Com esse 
dinheiro compre caminhas, 
mantas, medicação suficiente, 
trelas, etc, etc. Como 500€ 
não dá para tudo, a câmara 
pode comprar o resto”, sugere 
Rosário Pereira, lamentando 
que assim vá “o interesse pelos 
animais no nosso concelho, 
que tanto amo, mas tanto me 
envergonha, nesta área”.
Esta assume ser a sua  posição 
pessoal, enquanto presidente 
da SPAG, e a posição de todos 
os voluntários da SPAG. •

Presidente da SPAG fala em “hipocrisia” no 
donativo do Vitória ao CRO de Guimarães  

©Vitórisa SC

Início do ano hidrológico: Proteção Civil lança 
recomendações à população

O mês de outubro marca o início 
do ano hidrológico e consequen-
temente a chegada das primeiras 
chuvas e ventos fortes.

Neste período importa por 
isso, alerta o Serviço Municipal 
de Proteção Civil de Guimarães, 
“adotar medidas preventivas e de 
autoproteção de forma a diminuir 
o risco associado a eventuais fe-
nómenos de precipitação intensa, 
ventos fortes e instabilidade de 
taludes ou deslizamentos motiva-
dos pela perda de consistência do 
solo, que habitualmente marcam 
esta época do ano”.

Ao iniciar o novo ano hidrológico 

2023/2024, o Serviço Municipal 
de Proteção Civil de Guimarães 
anuncia também estar está a 
“desenvolver os trabalhos que 
se constituem como medidas 
preventivas por forma a anular/ 
minimizar os efeitos dos cenários 
anteriormente descritos”.

Nesta época do ano, o Serviço de 
Proteção Civil recomenda por isso 
a realização das seguintes me-
didas preventivas: Desobstrução 
dos sistemas de escoamento dos 
quintais ou varandas e a limpeza 
de sarjetas; Limpeza de caleiras 
dos telhados de habitações, re-
movendo folhas, areias e pedras 

existentes; Fixar ou remover todas 
as estruturas que possam ser 
facilmente movimentadas pelo 
vento forte; Em situações de ter-
reno inclinado e em áreas ardidas: 
evitar cortes rasos de material 
lenhoso e remover/triturar os 
sobrantes de cortes de árvores 
que se encontrem junto às linhas 
de água e adotar uma condução 
defensiva aquando de períodos 
de precipitação intensa, reduzindo 
a velocidade e tendo especial 
cuidado com a possível formação 
de lençóis de água e acumulação 
de água nas vias. •

©   Direitos Reservados

O município de Guimarães 
pretende realizar, em 2023, o 
evento Guimarães, Cidade Natal 
onde se inclui um Mercado de 
Natal, "transportando os seus 
visitantes ao universo natalício", 
pela disposição de decoração 
de natal, animação alusiva ao 
imaginário da época e espaços 
de comercialização de produtos.
E pretende, com esse fim, con-
cessionar, de forma gratuita, os 
stands para a comercialização de 
produtos nas áreas do Artesana-
to, Têxteis, Alimentação e Bebi-
das, Produtos Infantis, Comércio 
de livros e artigos de papelaria, 
Decoração, entre outros.

As candidaturas estão aber-
tas até ao dia 31 de outubro, 
podendo ser individuais ou 
coletivas, permitindo a ocupação 
do espaço de forma rotativa 
ou complementar entre uma 
ou mais entidades, sejam elas 
Associações/Coletividades ou 
Entidades Privadas.
As candidaturas deverão ser 
remetidas para cultura@cm-gui-
maraes.pt ou entregues em mão 
no Palácio Vila Flor, de terça a 
sexta, das 10h00 às 12h30 e das 
14h00 às 17h00.
Mais informações poderão ser 
consultadas no site do município 
em.guimaraes.pt. •

Município anuncia inscrições 
para a “Cidade Natal” 

©   CMG
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O Serviço de Gastrenterologia e o Serviço de Neurologia do Hospital da Senhora 
da Oliveira-Gumarães, conseguiram implementar com sucesso uma nova 
técnica de administração através de PEG - Jejunal de terapêutica avançada 
anti-parkinsónica de gel de levodopa (Duodopa) na Doença de Parkinson.

Hospital de Guimarães 
implementa nova 
técnica endoscóspica em 
doentes com Parkinson

Esta técnica de Gastrenterologia 
endoscópica diferencia-se tecni-
camente pela “minúcia de a PEG 
ter um prolongador fino cuja 
extremidade fica posicionada 
no jejuno (porção proximal do 
intestino delgado). A PEG-Jejunal 
é posteriormente conectada 
a máquina extra-corporal de 
perfusão contínua de gel de 

levodopa (Duodopa)”, adianta 
fonte hospitalar.
Daí que a perfusão de gel de 
levodopa diretamente no jejuno 
“permite a sua absorção intesti-
nal de forma contínua e contro-
lada o que se traduz num perfil 
farmocinético previsível, em 
“plateau” e sem flutuações, e 
consequente estimulação dopa-

minérgica contínua e constante 
no sistema nervoso central”.
Esta terapêutica avançada 
está indicada em doentes com 
Doença de Parkinson em esta-
dio avançado, sem resposta à 
terapêutica anti-parkinsónca 
oral, permitindo estender, desta 
forma, maior sobrevida com 
qualidade. •

Hospital Senhora da Oliveira recebe 39 aluno de medicina 
da Universidade do Minho
O Hospital de Guimarães rece-
beu 39 alunos de medicina da 
Universidade do Minho, para a 
realização de estágios curricula-
res, bem como aulas práticas na 
instituição hospitalar.
Serão 28 alunas e 11 alunos que 
frequentarão o Hospital Senho-
ra da Oliveira, antes de ingres-
sarem no mercado de trabalho. 
“A sessão de abertura oficial das 
Aulas Práticas do Curso de Me-
dicina em ambiente hospitalar 
tem um simbolismo marcante 
para os alunos, dado tratar-se 
da transição de um ciclo de 
estudos eminentemente teórico 
para um plano essencialmente 
prático (contexto prático da 

clínica hospitalar)”, pode ler-se 
em comunicado.
A instituição hospitalar acres-
centa ainda que “contribui muito 
para essa decisão a forma como 
são acolhidos pelos excelentes 
profissionais deste Hospital, que 
através sua dedicação e aten-
ção propiciam a estes alunos 
toda a disponibilidade para que 
cumpram o seu propósito com 
sucesso.”
Nos últimos anos, o hospital 
recebeu centenas de estudan-
tes de medicina da academia 
minhota, onde alguns voltaram 
mais tarde, depois da conclusão 
do curso. •

Confirmado: Casal encontrado 
no mar em Aveiro era natural 
de Longos

Os dois corpos que foram en-
contrados por pescadores, no 
domingo passado, dia 08 de 
outubro, ao largo da barra de 
Aveiro, são do casal natural que 
Longos que desapareceu na 
Póvoa de Varzim.
As perícias médico-legais foram 
realizadas na manhã de quinta-
-feira, em Aveiro, e confirmaram 
que o casal encontrado no do-
mingo, dia 08 de outubro era, de 
facto, o casal natural de Longos, 
a residir atualmente em França, 
onde irão a sepultar.
As cerimónias fúnebres de Maria 

José da Silva Oliveira, de 63 anos, 
e Manuel Eustáquio Mendes 
Fernandes, da mesma idade, de-
correm na sexta-feira, dia 13, na 
Igreja Paroquial de Longos, onde 
foi celebrada missa, informa a 
Funerária de Sande, de Ribeiro & 
Ribeiro e Sousa Marques.
Recorde-se que, no passado dia 
29 de setembro, o corpo de uma 
mulher de 67 anos, cunhada das 
vítimas, também da freguesia 
de Longos e a residir em França, 
foi retirado sem vida do mar em 
Vila do Conde. •

© Direitos reservados

© Funerária de Sande

© HSOG

Num artigo de 2021, aqui par-
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Num artigo de 2021, aqui par-

Padre José Antunes eleito presidente 
da União Distrital das IPSS de Braga
O ato eleitoral para os órgãos sociais da União Distrital das IPSS de Braga resultou na eleição da lista única liderada pelo padre 
vimaranense José Antunes.

A eleição aconteceu no sábado, 
dia 14 de outubro, e a lista liderada 
pelo Padre José Antunes obteve 
89% dos votos a favor, sendo que 
assumirá funções para o quadrié-
nio 2023 – 2027.

O Padre José Antunes será 
acompanhado na direção por Jor-
ge Pereira, vice- presidente, Luís 
Carlos da Fonseca, a tesoureiro, 
Carlos Abreu será o secretário, e 
Carla Sofia Ribeiro Faria a vogal da 
direção.

Para o agora eleito presidente, 
Padre José Antunes, “é uma enor-
me responsabilidade assumir este 
lugar e tenho como objetivo cen-
tral honrar quem em mim confiou. 
Trabalharemos com competência, 
dedicação e afinco, adjetivos que 
têm, até agora, caracterizado as 
presidências anteriores. O pro-
grama de candidatura aos órgãos 
sociais da UDIPSS é exigente mas 
queremos claramente cumpri-lo. 
Vamos continuar a apostar na 
formação e capacitação, a estimu-
lar a inovação social, a promover 
novas oportunidades de financia-

mento, protegendo e defendendo 
o Setor Social e Solidário e os seus 
Dirigentes”.

Reforça, ainda que pretende 
“auscultar, estudar, debater, 
consensualizar e propor soluções, 
que sejam inovadoras e diferen-
ciadoras para as Resposta Sociais 
existentes, indo ao encontro das 
reais necessidades dos utentes 
e suas famílias, assim como 
pugnar pelo alcance de métricas 
de sustentabilidade das nossas 
Instituições. A nossa equipa está 
deveras motivada para alcançar 
a liderança no combate ao estig-
ma das demências e da saúde 
mental no nosso Distrito. Pautar 
pela valorização dos nossos Re-
cursos Humanos – encabeçar na 
revindicação do “trabalho digno, 
salário justo” e conciliação da vida 
profissional e familiar” dos colabo-
radores do Setor Social e Solidário, 
bem como outras medidas que 
iremos defender.”

Por sua vez, o vice presidente da 
direção, Jorge Pereira, afirma que 
“ estes últimos 5 meses foram 

enriquecedores para um maior 
conhecimento da realidade da 
UDIPSS Braga.

Agradeço, desde já, publicamen-
te ao D. Roberto Rosmarinho Mariz 
por me ter confiado a presidência 
da UDIPSS Braga para conclusão 
deste mandato que muito me 
honrou, a mim e à minha equipa. 
Aceitei agora o desafio de me 
manter na vice-Presidência por-
que acredito profundamente nas 
potencialidades desta União Dis-
trital e no trabalho que podemos

desenvolver para acrescen-
tarmos valor ao setor social e 
solidário.”

Recorde-se que, em junho deste 
ano, e após nomeação do D. 
Roberto Rosmarinho Mariz para 
Bispo Auxiliar do Porto, Jorge 
Pereira havia tomado posse como 
Presidente da UDIPSS Braga.

A tomada de posse dos novos 
órgãos sociais está marcada para 
o próximo dia 21 de outubro, pelas 
11h00, na sede da UDIPSS Braga.  •
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OObbiittuuáárriioo……  

 

RENDUFE 
 

Fernanda Rodrigues 
da Silva 

 
Eucaristia do 1.º Ano 

 
21-out-2023 (sábado), às 18h00, 
na Igreja de Rendufe. 

 
 

 

V.O.T. DE SÃO DOMINGOS 
 

Maria Alcinda  
de Sousa Pereira 

 
Eucaristia do 9.º Mês 

 
22-out-2023 (domingo), às 10h00, 
na Igreja de São Domingos. 

 
 

 

PEDRAÍDO – FAFE  
 

Laurinda Novais 
Antunes 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
18-out-2023 (quarta-feira), às 17h00, 
na Igreja de Pedraído. 

 

 

GUIMARÃES 
 

José Manuel Teixeira 
da Silva Araújo 

 
Eucaristia do 78.º Aniversário Natalício 
 
23-out-2023 (segunda-feira), às 19h00, 
na Igreja de N.ª Sr.ª da Oliveira. 

 
 

 

AIRÃO (SANTA MARIA) 
 

João Fernando 
Pereira de Matos 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
21-out-2023 (sábado), às 17h30, na 
Igreja de Santa Maria de Airão. 

 
 

SÃO TORCATO 
 

Maria da Conceição 
Gonçalves Araújo 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
21-out-2023 (sábado), às 18h00, 
na Basílica de São Torcato. 

 

 

OLEIROS 
 

João da Silva 
Oliveira 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
21-out-2023 (sábado), às 16h30, na 
Igreja de São Vicente de Oleiros. 

 

SÃO TORCATO 
 

Joaquim Fernandes 
da Silva 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
21-out-2023 (sábado), às 18h00, 
na Basílica de São Torcato. 

 

 

GUIMARÃES 
 

Gaspar Armando Martins 
Ferreira Mendes 

 
Eucaristia do 1.º Ano 

 
22-out-2023 (domingo), às 11h00, 
na Igreja de São Pedro de Azurém. 

 
 

 

ATÃES 
 

José do Vale 
Lopes 

 
Eucaristia do 7.º Dia 

 
22-out-2023 (domingo), às 9h00, 
na Igreja de Gominhães. 

 

 

PENCELO 
 

Luísa Maria  
da Silva Cardoso 

 
Eucaristia do 30.º Dia 

 
21-out-2023 (sábado), às 19h00, 
na Igreja de Pencelo. 

 
 

 
Agência Funerária Passos, Lda. 
Rua D. João I, n.º 23 
4810-422 Guimarães 

 
t. 253 515 535 
www.funerariapassos.com 
 
 

OPORTUNIDADE!

É BOM COMPRAR NO
CENTRO DA CIDADE

O Centro Comercial Villa dispõe de
Excelentes espaços para a instalação
de empresas de serviços e comércio.

MARTA SUSANA 
DIAS DE OLIVEIRA

CERTIFICO, para efeitos de publicação, que no Car-
tório Notarial sito na Praceta Salvador Caeiro Braz, n.º 
135, São Miguel das Caldas de Vizela, concelho de Vi-
zela, da notária Marta Susana Dias de Oliveira, no livro 
de notas para “Escrituras Diversas” número 203 - C, 
iniciada a folhas 60, foi lavrada, em 13 de outubro de 
dois mil e vinte e três. uma escritura de Justificação, 
tendo nela intervindo como justificante MARIA HELE-
NA FERREIRA MARQUES DE ABREU, NIF. 178 201 898, 
natural da freguesia de Moreira de Cónegos, concelho 
de Guimarães, residente na Rua Portos Júnior, 894, fre-
guesia de Infias, concelho de Vizela,  casada no regime 
da comunhão de adquiridos com Manuel De Jesus Dias 
Marques de Abreu. Que é dona e legítima possuidora, 
com exclusão de outrem, do  prédio rústico, composto 
de pinhal, com a área de mil e trinta e quatro vírgula 
trinta e oito metros quadrados, situado em Agras de 
Fundevila, freguesia de Moreira de Cónegos, concelho 
de Guimarães, a confrontar do norte com caminho, do 
sul com herdeiros de José Machado Abreu, do nascen-
te com Maria Esperança Ferreira, e do poente com ca-
minho, OMISSO na Conservatória dos Registos Predial, 
Comercial e Automóveis de Guimarães, inscrito na ma-
triz, em nome dela justificante mulher sob o artigo 511.
Que o identificado prédio veio à sua posse, ainda no 
estado de solteira, há mais de vinte anos, por contra-
to verbal de doação que celebrou em dia e mês que 
não pode precisar por volta do ano de mil novecentos 
e setenta e nove com António Ferreira e Maria da Con-
ceição, casados no regime da comunhão geral, resi-
dentes que foram em Moreira de Cónegos, concelho de 
Guimarães, contrato esse que não chegou a ser redu-
zido a escritura pública em virtude do posterior faleci-
mento dos doadores. Que, porém, desde aquela altura, 
possui efectivamente o dito imóvel, zelando pela sua 
conservação, usufruindo de todas as suas utilidades, 
procedendo à sua limpeza, sem qualquer interrupção, 
à vista de toda a gente, sem qualquer oposição, posse 
que assim exerceu como verdadeira proprietária que 
sempre se julgou, ser e é do dito imóvel e por todos 
é considerada como tal, pelo que o adquiriu por USU-
CAPIÃO, que invoca, fundada nessa posse, que exerceu 
em seu próprio nome, de boa fé, de modo pacífico, con-
tínua e publicamente, por período superior a vinte anos, 
estando ela justificante impossibilitada de comprovar 
pelos meios extrajudiciais normais a aquisição do seu 
direito sobre aquele prédio, atento o título de aquisi-
ção................................................................................. Vizela, 
13 de outubro de 2023.-----------------------------------
------------------------------------------------------

A Notária,                                          
Emitido recibo. 
Registada sob o n.º                        Conferida

Jornal Mais Guimarães, edição 420, 18 outubro 2023

https://www.facebook.com/Centro-M%C3%A9dico-e-Dent%C3%A1rio-CSI-235718743190023/
https://www.atheneacademy.pt/
https://www.facebook.com/funerariapassos
https://www.facebook.com/funerariapassos
https://www.facebook.com/centrocomercialvilla
https://twitter.com/maisguimaraes


Ricardo Mangas rendido: “É um clube enorme. 
É uma coisa do outro mundo”
Utilizado na segunda parte do jogo particular com o Maria da Fonte, Ricardo Mangas espreita o regresso à competição, agora ao ser-
viço do Vitória SC. 

Submetido a uma cirurgia 
para debelar uma lesão no 
adutor esquerdo em plena pré-
-época, o ala esquerdo per-
deu o arranque da época, mas 
acredita que ainda vai a tempo 
de vingar com a camisola do 
Vitória Sport Clube. Prestes a 
receber a receber alta médica, 
somou alguns minutos na se-
gunda parte do jogo particular 
da passada quarta-feira, com 
o Maria da Fonte e matou sau-
dades, ainda que parcialmen-
te, dos relvados. O regresso à 
competição estará mesmo ao 
virar da esquina.

Aos canais do clube, Ricardo 

Mangas mostra-se ansioso por 
voltar à competição, “principal-
mente para me estrear no D. 
Afonso Henriques. Não sei qual 
será a data em que isso pode-
rá acontecer, eu próprio não 
sei quando isso vai acontecer, 
mas estou na fase final da mi-
nha recuperação”, diz o jogador 
vitoriano.

Quanto à paragem refere ter 
sido “o pior cenário que me po-
dia ter acontecido. Mas acho 
que fez crescer, principalmente 
como pessoa. Estou aqui e sou 
um atleta para ajudar e para 
conquistar coisas pelo Vitória 
SC”.

O clube que está a atravessar 
um bom momento, acrescenta 
“Está à vista de toda a gente. 
Estamos a fazer um campeona-
to sólido, um bom campeona-
to. Estamos a adquirir as ideias 
do treinador aos poucos, é um 
processo que leva tempo, mas 
já se nota que mudou qualquer 
coisa. Estamos a jogar à Vitória, 
que é o mais importante”.

Ricardo Mangas mostra-se 
também rendido à dimensão do 
Vitória SC: “É um clube enorme. 
É o que eu tenho para dizer. É 
uma coisa do outro mundo, as 
pessoas vivem o clube de outra 
maneira”. •
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Vitória defronta Moncarapachense 
no Estádio do Algarve

Conquistadores On Tour: Vitória 
vence o Maria da Fonte num 
reencontro histórico

© Direitos Reservados

© Direitos Reservados

O jogo relativo à terceira eli-
minatória da Taça de Portugal, 
frente ao emblema algarvio, será 
disputado no Estádio do Algarve, 
em Faro.

O Moncarapachense, o Vitória e 
a Federação Portuguesa de Fu-
tebol acordaram a alteração do 
local da partida, que inicialmen-
te estava marcada para o Está-
dio Dr. António João Eusébio, em 
Moncarapacho, que tem capaci-
dade para 1.000 pessoas.

Desta forma, o Vitória jogará no 
Estádio do Algarve pelas 15h00 
do próximo domingo, dia 22 de 
outubro. O recinto foi construído 

Bruno Varela dispensado da seleção 
cabo-verdiana é opção para o jogo com o 
Moncarapachense

O guarda-redes vitoriano foi 
dispensado da Seleção de Cabo 
Verde, a pedido do próprio atle-
ta, e já esteve presente no treino 
orientado por Álvaro Pacheco, na 
manhã desta segunda-feira.

Depois de se estrear na baliza 
dos tubarões azuis, Bruno Varela 
regressou a Guimarães e já trei-
nou de rei ao peito. Desta forma, 
o vitoriano é opção para o jogo 
frente ao Moncarapachense para 
a Taça de Portugal. O capitão dos 
conquistadores não apresen-
tou limitações físicas e treinou a 
100%.

Bruno Varela foi titular na der-
rota de Cabo Verde por 5-1 frente 
à Argélia, na passada quinta-fei-
ra, dia 12 de outubro. Depois de 

No âmbito da iniciativa Con-
quistadores On Tour, o Vitória SC 
deslocou-se até à Póvoa de La-
nhoso para defrontar o SC Maria 
da Fonte, num reencontro carre-
gado de história e que acabou 
com um resultado favorável aos 
vitorianos, por 3-4.

O palco da partida foi a casa dos 
marifontistas, o Estádio dos Moi-
nhos Novos, local que foi inau-
gurado a 8 de agosto de 1926 e 
apadrinhado pelo clube do Rei, 
onde os vitorianos venceram, na 
altura, por 2-8.

Os Conquistadores entraram 
determinados no encontro e do-
nos da posse de bola e, como 
consequência disso, em apenas 
cinco minutos fizeram três golos. 
Bruno Gaspar (16’) e Afonso Frei-
tas (18’ e 21’) colocaram o Vitória 
confortável no jogo.

A estabilidade no encontro que 
era esperada pelos vitorianos 
tornou-se, porém, numa dor de 
cabeça, quando o SC Maria da 
Fonte reduziu a desvantagem 
para 2-3 antes do apito para o 
intervalo, com golos aos 39’ e 43’.

Para a segunda parte, Álvaro 

Pacheco operou dez substitui-
ções, incluindo a entrada de Ri-
cardo Mangas, que foi operado 
em julho, mantendo apenas o 
guarda-redes Charles. Os ho-
mens da Póvoa de Lanhoso 
entraram mais fortes e conse-
guiram chegar à igualdade no 
marcador à passagem dos 52’. 
Os Conquistadores voltaram a 
apostar no jogo ofensivo com o 
objetivo de se colocarem nova-
mente na frente do marcador. O 
poderio atacante surtiu efeito e, 
aos 86’, Jota Silva foi derrubado 
na área marifontista. Para con-
verter a grande penalidade, An-
dré André não perdoou e estabe-
leceu o resultado em 3-4.

Como titulares, o treinador Ál-
varo Pacheco fez alinhar Charles, 
Bruno Gaspar, Tounkara, Manu 
Silva, Toni Borevkovic, Afonso 
Freitas, Dani Silva, Tomás Händel, 
Nuno Santos, Nelson da Luz e 
Adrián Butzke. Jogaram ainda Mi-
guel Maga, Tomás Ribeiro, Jorge 
Fernandes, Mutombo, Zé Carlos, 
Ricardo Mangas, João Mendes, 
André André, Jota Silva, Alisson 
Safira, Rafa e Rui Correia. •

pedir dispensa, tal como aconte-
ceu com outros atletas cabo-ver-
dianos, o guarda-redes já não jo-

gará pela seleção africana frente 
aos Comores, nesta terça-feira, 
dia 17 de setembro. •

para o Euro 2004, com capaci-
dade para 30.000 espetadores. 

O jogo não será transmitido em 
canal televisivo. •

© Zero Zero

© Direitos Reservados



©  Vitória SC

Celton Biai sobre a opção de 
representar Guiné-Bissau: 
“Chama-se oportunidade…”
O guarda redes que atua ao serviço da seleção de Guiné-Bissau e do Vitória, foi 
convocado para os encontros amigáveis frente à Guiné-Conacri e Togo.

Em declarações à Federação de 
Futebol da Guiné-Bissau, o guar-
da-redes do Vitória explicou a ra-
zão de ter optado por representar 
a seleção africana: “Chama-se 
oportunidade. Senti que fui muito 
bem recebido aqui e senti que ti-
nham muita vontade para que eu 
fizesse parte do plantel, para aju-
dar a levar a seleção da Guiné-Bis-
sau mais longe. Foi também uma 
opção tomada em prol da família e 
em outros conjuntos”.

Em relação à primeira chamada 
à seleção guinnense, Celton Biai 
apontou que  “é sempre especial, 
porque é um momento que me 
vou lembrar sempre. É uma boa 

sensação porque era um sonho 
de família e é sempre bom poder 
ajudar o país.”

O guarda-redes conquistador 
pediu o apoio dos guineenses e 
referiu que a Guiné-Bissau tem 
“possibilidades para fazer histó-
ria. O mais importante é chegar a 
grandes palcos e acho que a sele-
ção merece isso há muito tempo. 
Em geral, a seleção está a traba-
lhar para poder trazer novos joga-
dores e atletas que, como no meu 
caso, têm dupla nacionalidade, 
para que possam levar a seleção 
o mais longe possível. “Se todos 
ajudarem, vamos ser todos mais 
fortes”, acrescentou.

Por fim, Celton Biai contou que 
foi bem recebido pelos jogadores, 
“como se já fizesse parte da fa-
mília. Acho que é uma das coisas 
mais importantes aqui na seleção”, 
rematou.

Recorde-se que o guarda-redes 
foi convocado para representar os 
Djurtos na derrota frente à Guiné-
-Conacri, que se disputou a 13 de 
outubro e ainda diante o Togo, que 
estava previsto realizar-se nesta 
terça-feira, dia 17 de outubro. En-
tretanto, o encontro foi cancelado 
e Celton Biai deverá regressar a 
Guimarães esta quarta-feira, dia 
18, adiantou ao Mais Guimarães 
fonte do clube. •

José Guilherme, Hugo Pinto, Dio-
go Sousa, Ricardo Ribeiro e Ro-
drigo Duarte, jogadores da for-
mação do Vitória conquistaram o 
troféu por Portugal.
O quinteto vitoriano festejou a 
conquista do Torneio Internacio-
nal das Quatro Nações, que se 
realizou em Tenerife, Espanha, 
entre 12 e 16 de outubro. Além 
disso, José Guilherme, foi consi-
derado o melhor guarda-redes 
de todo o torneio. O prémio de 
melhor jogador foi também atri-
buído a um jogador luso, desta 
vez a João Infante, que atua ao 
serviço do Sporting.
Na final, a equipa das quinas ba-
teu a Espanha por 1-0, vantagem 
que valeu a conquista do troféu. 
A equipa comandada por Fili-
pe Ramos foi 100% vitoriosa no 
Torneio Internacional das Quatro 
Nações, depois de bater a Romé-
nia, por 5-0, a Turquia, por 4-1 e, 
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Conquistadores vencem Torneio Internacional 
das 4 Nações ao serviço da seleção sub-18

Vitória disponibiliza bilhetes 
grátis para a deslocação ao 
Algarve

Moreirense visita Paredes na 
terceira eliminatória da Taça 
de Portugal

Os associados podem solicitar as 
reservas dos ingressos no Aten-
dimento ao Associado, via e-mail, 
cios@vitoriasc.pt, ou ainda por 
chamada telefónica, através do 
número 253 432 570.

Os bilhetes para o encontro com 
o Moncarapachense, no Estádio 
do Algarve, serão gratuitos para os 
associados vitorianos. Para obter 
acesso, os sócios devem reservar 
os ingressos. •

© Direitos Reservados
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O Moreirense encontra o Paredes 
na primeira partida na prova rainha 
na presente temporada, em jogo 
relativo à terceira eliminatória.
O clube axadrezado defronta o clu-
be azul e branco no próximo sába-
do, dia 21 de outubro, pelas 14h00. 
A partida será disputada no Está-
dio Municipal das Laranjeiras, no 
município pertencente ao distrito 
do Porto.
O Moreirense chega à sua primeira 
etapa na Taça de Portugal na oita-
va posição da Liga Portugal, com 11 
pontos somados até ao momento. 
Depois de uma paragem no cam-
peonato, Rui Borges deverá alterar 
alguns nomes mais utilizados, de 
forma a dar mais tempo de jogo 
aos atletas. 
Rafael Santos já regressou aos 

treinos, depois de estar algumas 
semanas de fora dos relvados, por 
lesão. Hêrnani Infande e Alhassane 
Sylla ainda se encontram fora das 
opções do técnico transmontano.
O Paredes atua na Série B do Cam-
peonato de Portugal, equivalente 
ao quarto escalão do futebol por-
tuguês. O clube azul e branco en-
contra-se no 12.º lugar, com quatro 
pontos arrecadados em seis jorna-
das. A única vitória foi conquista-
da frente Valadares Gaia, por 3-0. 
Além disso, o Paredes empatou 
com o Rebordosa a uma bola. O 
clube do distrito do Porto garantiu 
a passagem à terceira eliminatória 
da Taça de Portugal depois de ven-
cer o União de Lamas nas grandes 
penalidades, e o Florgrade por 5-1.•

por fim, a seleção espanhola.
Na final, José Guilherme e Ro-
drigo Duarte foram titulares, em 
jogo onde o golo da vitória surgiu 

aos 12 minutos, por Olívio Tomé. 
O Vitória foi o segundo clube 
mais representado na convoca-
tória lusa.. •



O jogo está marcado para as 
15h00 do próximo domingo, dia 
22 de outubro.

Os cavaleiros chegam à tercei-
ra eliminatória da competição 
depois de tombar o Trofense, 
na cidade da Trofa, por 1-0, com 
golo de João Marna já no pro-
longamento. Para continuar a 
sonhar na prova rainha, os co-
mandados por André Brito de-
frontam a formação transmon-
tana, em Montalegre.

No Campeonato de Portugal, 
o Pevidém ocupa a segunda 
posição da Série A, com12 pon-
tos, menos um que o Tirsense. 

Recorde-se ainda que os cava-
leiros chegaram ao descanso na 
temporada com dois empates 
em dois dérbis vimaranenses, 
primeiro com o Sandinenses, 
por 2-2 e frente ao Brito, 1-1.

Do outro lado, o Montalegre 
venceu o Mondinense na segun-
da eliminatória da Taça de Por-
tugal, por 2-0. No campeonato, 
os transmontanos encontram-
-se no sétimo lugar da mesma 
série, com oito pontos arreca-
dados. As vitórias foram conse-
guidas frente ao Dumiense (2-1) 
e Camacha (2-0).•

Pevidém encontra o 
Montalegre no caminho da 
Taça de Portugal

Candoso goleado pelo 
Caxinas soma quarta derrota 
consecutiva
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Dérbi vimaranense: Prazins e 
Corvite goleou na receção ao 
Castelões
O Prazins e Corvite recebeu e venceu o Castelões por 7-0, em jogo a contar para 
a terceira jornada da Série C da primeira divisão da AF Braga.

A equipa comandada por Óscar 
Rosas chegou à quarta jornada 
sem pontos e encontra-se no últi-
mo lugar da I Divisão de Futsal.

O Candoso saiu derrotado de 
Vila do Conde por uns expressivos 
10-0, frente ao Caxinas. A equipa 
comandada por Óscar Rosas re-
velou muitas dificuldades em fa-
zer frente ao adversário e chegou 
ao intervalo a perder por 7-0. No 
segundo tempo, os vilacondenses 
limitaram-se a gerir a vantagem e 
conseguiram carimbar a goleada à 
equipa vimaranense.

Na próxima jornada, o Candoso 
recebe o Benfica. O jogo será dis-
putado na próxima sexta-feira, dia 

20 de outubro, pelas 21h30.

III Divisão de Hóquei 
em Patins

O CART perdeu na visita ao Li-
mianos por 4-1 em jogo relativo à 
quarta jornada da Zona Norte A. 
Carlos Rodrigues marcou para a 
formação das Taipas. A partida foi 
para o descanso empatada, mas a 
formação de Ponte de Lima con-
seguiu adiantar-se no marcador, 
assegurando a vitória até ao final.

Na próxima jornada, o CART visita 
o Riba d´Ave B no dia 29 de outu-
bro, pelas 17h00. •

O bis de Diogo e Jordão e ainda 
os golos de Meira, Rui Russo e 
Teixeira contribuíram para o for-
te resultado a favor da equipa da 
casa, que subiu ao primeiro lugar 
da competição, com nove pontos.

Ainda na Série C, o Ases St. Eu-
fémia empatou a duas bolas na 
visita ao S. Mamede D´Este, e en-
contra-se no segundo lugar,  com 
menos dois pontos que o Prazins 
e Corvite. O Campelos e o Souto 
e Gondomar empataram 1-1, em 
mais um dérbi de Guimarães na 
terceira jornada. O Longos per-
deu na receção ao Sobreposta, 
por 2-1, e está no penúltimo lugar 
da Série C. Samuel foi o autor do 
golo vimaranense.

Na visita ao Pedralva, o S. Cris-
tóvão venceu por 3-2 e subiu à 
terceira posição, com seis pontos. 
Deco, Rui Silva e Germano deram 
a vitória à equipa treinada por 
Bernardino Névoa. O Gonça per-
deu diante o Emilianos por 3-2, e 
fica na nona posição.

Na Série E da primeira divisão 
da AF Braga, o Abação venceu o 
Gémeos com três golos sem res-
posta e é líder, com nove pontos. 
O Aldão venceu o Polvoreira pela 
margem mínima (1-0), com golo 
de Fábio e soma nove pontos, 
encontrando-se no segundo pos-
to. O Airão sofreu um desaire na 
casa do Santa Eulália B, por 3-2. 
O Desportivo de Ronfe B goleou 
o Montesinhos na deslocação a 
Vizela, por 5-2, com golos de João 
Novais, Gonçalo Dias, Francisco 
Ferreira, Barac Hernandez e José 
Oliveira.

O duelo entre o Tabuadelo e o 
Tagilde proporcionou um festival 

de golos, com o empate a quatro 
bolas. O Nespereira foi goleado 
pelo Infias, por 7-0 e encontra-se 
no último lugar da Série E, sem 
qualquer ponto somado.

Divisão Pró-Nacional 
da AF Braga

O Selho recebeu e impôs uma 
goleada de 4-0 perante o Forjães, 
subindo ao 13.º lugar. Zezé, com 
um bis, Machado e Garcia foram 
os autores dos golos. Na receção 
ao Merelinense, o Ponte venceu 
por 4-1 e ascendeu à quinta posi-
ção. O Ronfe venceu por 2-1 frente 
ao Prado, em casa, com golos de 
Jorge Gonçalves e Vitor Gomes. Já 
o Berço empatou na visita ao Joa-
ne, a uma bola. Igor marcou para 
o lado vimaranense.

Divisão de Honra da 
AF Braga

O Taipas venceu por 3-0 em São 
Cosme, com bis de Diogo Fer-
nandes e golo de João Varanda. 
Os caçadores encontram-se no 
segundo lugar, com menos um 
ponto que o Celoricense. A equi-
pa das torres também venceu na 
receção ao Porto D´Ave, por 2-1. 
O Santiago Mascotelos perdeu 
frente ao Gilhofrei por 4-1. Bruno 
Machado marcou para os coman-
dados por André Pereira.

O Briteiros St. Estêvão venceu 
no reduto do Serzedelo por 2-1, 
em mais um dérbi. Rafinha e Rafa 
deram a vitória aos forasteiros. 
Para o lado do Serzedelo, Andre-
zinho foi o autor do golo. Já o Ur-

geses empatou a uma bola com 
o Pica, em Fafe, e encontra-se no 
14.º lugar, com quatro pontos so-
mados.

II Divisão Nacional 
Futebol Feminino

O Vitória somou a primeira 
derrota do campeonato, com o 
desaire na receção ao Cadima, 
por 1-0. A turma visitante mar-
cou o único golo da partida aos 
39 minutos. No segundo tempo, 
a equipa treinada por Ivo Roque 
não foi eficaz e acabou por sair 
derrotada.

No próximo encontro, as con-
quistadoras visitam o Gil Vicen-
te, atual primeiro classificado 
da competição, no dia 04 de 
novembro.

III Divisão Nacional 
Futebol Feminino

Na Série B, o Tabuadelo ven-
ceu o Varzim por 3-1 e encon-
tra-se no segundo lugar, com 
os mesmos pontos que  o Des-
treza Aventura.  Ana Freitas, 
Glória Mendes e Rute Guima-
rães foram as autoras dos go-
los. O Souto e Gondomar foi 
goleado por 7-0 frente ao Des-
treza Aventura.

Na Série C, o Moreirense ven-
ceu o Freamunde por 4-1 com 
bis de Sara Martins, golo de 
Diana Graça e auto-golo de 
Bárbara Teixeira. O clube axa-
drezado está no segundo lugar, 
com duas vitórias somadas, e 
atrás do Rio Ave.. •

© Prazins e Corvite

© Direitos Reservados

© Pevidém SC



Ginástica Acrobática: Salvador 
Oliveira e Guilherme Silva 
vencem European Age Groups 
Competition

©  Guimagym

João Costa vai representar Portugal 
na Taça do Mundo

A dupla masculina composta por Salvador Oliveira e Guilherme Silva, do Gui-
magym, depois do apuramento para a final que decorreu na tarde de sábado, 
dia 14, acabou de se tornar campeã no Competição Europeia por Grupos de 
Idades em Ginástica Acrobática, prova organizada pela federação europeia de 
Ginástica.

O nadador João Costa vai nova-
mente representar Portugal e o 
Vitória nos maiores palcos da 
natação mundial.
Desta vez, o atleta vitoriano vai 
formar com Diogo Ribeiro e Mi-
guel Nascimento, a seleção na-
cional sénior portuguesa que 
disputará, de 20 a 22 de outu-
bro, na Hungria, a Taça do Mun-
do de Budapeste em natação.
João Costa foi chamado pelo 
treinador Alberto Silva para 
competir nas distâncias de 50, 
100 e 200 metros na modalida-
de de costas.

Salvador Oliveira e Guilherme 
Silva, do Guimagym – Clube de 
Ginástica de Guimarães, foram-
felicitados pelo clube que, nas 
suas redes sociais escreveu 
“Incrível mas não impossível” e 
“Um orgulho para todos”. 
Os atletas venceram a competi-

ção nas suas idades, num cam-
peonato que decorreu na Bulgá-
ria. Os atletas são treinados por 
Alfredo Pereira.
No Campeonato participaram 
ainda Margarida Melo e Maria 
Soares, também atletas do Gui-
magym, que alcançaram o 14º 

lugar do seu grupo, entre os 12 e 
18 anos de idade.
Na Bulgária, depois do Cam-
peonato Europeu por Grupos de 
Idades, segue-se o campeonato 
Júnior, de 18 a 22 de outubro, e 
o Campeonato Sénior, entre 19 a 
22 de outubro. •
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Voleibol: Conquistadoras 
vencem categoricamente 
derbi com o Braga

© Vitória SC

Depois da vitória fora por 
3-0 frente ao Ginásio de 
Santo Tirso, na tarde desá-
bado, dia 14 de outubro, na 
estreia para o campeonato, 
no domingo, a formação sé-
nior masculina de voleibol 
do Vitória SC venceu o Cas-
telo da Maia também pela 

margem máxima, 3-0, no 
Pavilhão Unidade Vimara-
nense.
A formação liderada por 
Nuno Pereira venceu por 25-
21, 25-15 e 25-20. 
Neste fim de semanas, o Vi-
tória recebe a formação do-
Nun’Álvares. •

© Vitória SC

A jogar em casa, a formação 
feminina do Vitória venceu o 
Braga por 3-1. Foi a segunda 
vitória em duas jornadas dis-
putadas. O jogo decorreu no 
pavilhão Unidade Vimaranen-
se, que esteve bem preenchi-
do durante a tarde.

A formação vitoriana entrou 
bem na partida vencendo por 
25-19 o primeiro set. A reação 

das bracarenses deu-se logo a 
seguir, conquistando o segun-
do set por 21.25.

As condessas afinaram o 
jogo e venceram os seguin-
tes sets por 25-19 e 25-21. A 
equipa vitoriana conta com 
duas vitórias nos dois encon-
tros disputados, e na próxima 
semana, jogando de novo em 
casa, recebe o CS Madeira. •

Equipa masculina com fim 
de semana vitorioso

André Machado o melhor 
nos 25km do Douro Trail
O Douro Trail 2023 contou 
com mais de 600 atletas.
André Machado represen-
tou, da melhor forma, o Vi-
tória SC nesta edição do 
Douro Trail, tendo cumprido 
a distância de 25km por ca-
minhos, trilhos, veredas e 
estradas florestais não as-
faltadas, em 2 horas, 11 mi-
nutos e 01 segundo, e venci-
do a prova nesta categoria.
O Douro Trail 2023 decorreu 
no passado domingo, dia 08 
de outubro, e foi composto 
por um Ultra trail de 85km, 
um trail longo de 45km, o 
trail de 25km e um trail cur-
to de 15km. •
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Xico Andebol vence Benfica B 
e segue firme na liderança do 
campeonato
O conjunto de Pedro Correia venceu os encarnados, em Lisboa, por 27-30 e 
garantiu a quarta vitória no campeonato, o que lhe permite manter a liderança 
da Divisão de Honra.

© Xico Andebol

© Moreno Teixeira

©  Viitória SC

O Xico Andebol está isolado na 
primeira posição do campeonato, 
com 13 pontos em cinco jogos, 
com mais dois pontos que o S. 
Bernardo e mais três que o Naza-
ré Dom Fuas, formação que tem 
um jogo em atraso, a deslocação 
ao Boa Hora adiada para 05 de 
novembro.

Quanto à vitória frente ao Ben-
fica B, no final do encontro, Pedro 
Correia, treinador principal dos 
estudantes, disse que esta foi 
uma conquista “importante numa 

casa sempre difícil, onde o adver-
sário se apresenta com uma equi-
pa com muita qualidade e com 
enorme margem de progressão”.

Lamentando as “inúmeras bai-
xas” que desfalcaram a equipa 
nesta deslocação a Lisboa, o téc-
nico referiu também que a equi-
pa “mostrou uma vez mais a sua 
valia e coragem para competir 
em qualquer condição. Unidos, 
com entrega e muita luta conse-
guimos manter a vitória sempre 
ao nosso alcance. Na parte fi-

nal mostramos mais ainda essa 
união e conquistamos os tão de-
sejados 3 pontos”, acrescentou 
Pedro Correia.

A formação vimaranense já pen-
sa no jogo da próxima semana em 
casa, e o técnico pisca o olho ao 
adeptos, “contamos com o vosso 
apoio, como sempre”, disse.

O Xico Andebol recebe o Aca-
démico do Funchal no Pavilhão 
Francisco de Holanda, no próximo 
domingo, dia 22. O jogo principia 
às 16h00. •

Basquetebol: Estreia com vitória 
na Taça Hugo Santos

Depois da vitória, em casa, no 
passado fim de semana, a for-
mação vitoriana apresentou-se 
forte na Madeira e conquistou 
um empate diante do Marítimo. 
27-27 foi o resultado final.

Embalada pela conquista dos 
três pontos diante do Vitória FC 
(37-35), os vimaranenses apre-
sentaram-se mais seguros na 
deslocação à ilha da Madeira e 
conquistaram um importante 
empate diante de uma equipa 
forte, orientada por Paulo Fi-
dalgo.

Ao intervalo, o jogo estava 
estava empatado a 19, sinóni-

mo do equilíbrio nesta partida. 
Embora a formação insular ti-
vesse conseguido, na segunda 
parte, algum avanço no mar-
cador,  a reação vitoriana nos 
minutos finais garantiu a con-
quista de mais dois pontos na 
primeira divisão nacional de 
andebol.

O Vitória SC soma agora 12 
pontos em oito jogos e está na 
nona posição do campeonato. 
Na próxima jornada recebe o 
Sporting no Pavilhão Unida-
de Vimaranense. O jogo está 
agendado para sexta-feira, dia 
20, pelas 21h30.•

Andebol: Vitória SC assegura 
empate na Madeira

Moreno Teixeira conclui nível 
IV de treinador

A equipa sénior masculina de 
basquetebol do Vitória estreou-
-se na Taça Hugo Santos com 
uma vitória caseira frente à for-
mação do Lusitânia por 90-82. O 
jogo aconteceu na noite do pas-
sada sábado, dia 14.

A primeira parte do encontro 
foi equilibrada, com nenhuma 
equipa a conseguir fugir no mar-

cador e ao intervalo a equipa do 
Vitória vencia por apenas um 
ponto.

O jogo mudou no terceiro pe-
ríodo com os conquistadores 
muito fortes ofensiva e defen-
sivamente a criar um fosso no 
marcador e a entrar no último 
quarto com uma vantagem de 
14 pontos.

A equipa que veio dos Açores 
nunca desistiu de tentar voltar 
à discussão do resultado e ain-
da conseguiu aproximar-se nos 
momentos finais da partida, 
mas o grupo que foi orientado 
por Miguel Matos acabou por 
conseguir gerir a vantagem tra-
zida do terceiro período e con-
quistar a vitória. •

O técnico vimaranense, que 
agora representa o Desportivo 
de Chaves, numa nota colocada 
nas suas redes sociais, dá conta 
da conclusão do nível IV de trei-
nador, o Curso de Treinadores 
UEFA PRO.
“Conclui mais uma etapa impor-
tante no meu desenvolvimento 
como treinador. O nível IV vai 
dar-me as habilitações necessá-
rias para estar, num futuro pró-
ximo, mais “solto” no banco mas 
também mais responsabilidade 
no exercício das minhas fun-
ções”, escreveu Moreno Teixeira.
Além disso, acrescentou, “tive o 
privilégio de realizar o curso com 
colegas que aprecio muito e que 
tornaram estes momentos de 
aprendizagem em momentos de 
companheirismo, partilha, ami-
zade e boa disposição. OBRIGA-
DO a todos. Agradeço também a 
todos os meus atletas, colegas 
e colaboradores com quem me 
cruzei até ao momento, pois foi 
do contacto e do trabalho com 
eles que percebi que é esta a 
vida que quero para mim”.
Recorde-se que o técnico vima-
ranense saiu em agosto do Vitó-
ria Sport Clube após um triunfo 
diante do Estrela da Amadora, 
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mas pressionado pelo afasta-
mento precoce das competições 
europeias, perante o NK Celje. 
Assumiu o comando técnico da 
equipa principal a 13 de julho de 
2022, onde esteve durante cerca 
de um ano, depois de ter orien-
tado a equipa B dos vitorianos.
Também Marco Alves e André 
Balinha completaram o grau IV 
de treinadores de futebol. •
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Guimarães Jazz 2023: Para um público 
“cada vez mais exigente”, diz Ivo Martins
Em 2023, músicos intercontinentais reúnem-se novamente com os públicos do Guimarães Jazz numa estreita comunhão que se realiza 
entre 9 e 18 de novembro. A apresentação aconteceu na Associação Convívio, na tarde da passada quinta-feira, dia 12 de outubro.

Em termos gerais, o programa 
de 2023 do festival de jazz de 
Guimarães é caracterizado, tal 
como sempre acontece, pelo 
equilíbrio entre a tradição e a 
inovação e pela diversidade es-
tilística, geográfica e geracional 
das propostas e dos músicos 
que nelas participam.
A constatação desta evidência 
não impede, porém, o reconhe-
cimento de que nesta edição se 
presta uma atenção particular 
à cena jazzística nova-iorquina 
da atualidade e às expressões 
de tendência experimental, 
cada vez mais preponderantes 
na linguagem do jazz con-
temporâneo, sendo também 
de destacar a significativa 
presença de músicos europeus 
em praticamente todos os pro-
jetos apresentados, um sinal 
evidente do descentramento 
definitivo do fenómeno jazzísti-
co em relação ao seu território 
de origem.
Nesta edição, destaque para as 
presenças de Buster Williams, 
Vanguard Jazz Orchestra, Ka-
thrine Windfeld Big Band com 
Gilad Hekselman e Immanuel 
Wilkins, Orquestra de Guima-
rães com Mário Costa, Aaron 
Parks, Michael Formanek, Maya 
Homburger, Agustí Fernández 
e Barry Guy, Elliott Sharp, Ja-
cob Sacks, Chet Doxas, Vinnie 
Sperrazza, Zack Lober e Suzan 
Veneman, Pedro Molina, José 
Soares, entre muitos outros 
nomes, a compor o cartaz da 
32ª edição do festival.
Nas palavras de Ivo Martins, 

diretor artístico do festival, “em 
2023, depois de uma edição 
marcada pelo regresso ao 
formato de comunhão estreita 
entre o público e os músicos ca-
racterística deste festival e por 
um tom de assumida celebra-
ção dadas as circunstâncias de 
reabertura do mundo após um 
período de paralisação tempo-
rária, o Guimarães Jazz enfrenta 
um cenário em transformação 
profunda, uma transformação 
que se afigura agora não ape-
nas tecnológica ou estética, 
mas uma verdadeira mudança 
de puro funcionamento do 
sistema.
Assim, o alinhamento da trigé-
sima segunda edição pode ser 
eventualmente considerado 
mais circunspecto e intelec-
tualmente exigente em termos 
das suas propostas, mas, tal 
como sempre aconteceu ao 
longo da história deste festival, 
continua a privilegiar o primado 
da diversidade e da escolha 
independente, ciente de que 
são as decisões do presente 
que determinam o futuro por 
enquanto incógnito.”.
A abertura e o encerramento 
do Guimarães Jazz 2023 se-
rão protagonizados por duas 
orquestras, uma proposta 
dupla que funciona como um 
espelho refletor de dois polos 
diferenciados desta dimensão 
da prática criativa jazzística.
O primeiro dia será inaugurado 
por um ensemble que é consi-
derado um dos representantes 
mais prestigiados da mais pura 

tradição jazzística nova-ior-
quina: a icónica Vanguard Jazz 
Orchestra, um ensemble com 
mais de meio século de ativi-
dade e dirigido neste concerto 
pelo prestigiado Dick Oatts (9 
de novembro, 21h30).
O último concerto desta edição 
será, por sua vez, da responsa-
bilidade da big band liderada 
pela compositora e pianista di-
namarquesa Kathrine Windfeld, 
um dos nomes em destaque na 
nova vaga do jazz orquestral 
europeu, e que terá como so-
listas convidados o guitarrista 
israelita Gilad Hekselman e o 
saxofonista afro-americano 
Immanuel Wilkins (18 de no-
vembro, 21h30).
O naipe de propostas orques-
trais incluídas no programa 
deste ano é ainda complemen-
tado pela reedição da parceria 
entre o festival e a Orquestra 
de Guimarães, a qual desta 
vez acompanhará o Mário 
Costa Quarteto, formado, para 
além do talentoso baterista 
português que lidera este pro-
jeto, por três instrumentistas 
reputados do circuito jazzístico 
mundial: o contrabaixista Bruno 
Chevillon, o trompetista Cuong 
Vu e o teclista Jozef Dumoulin 
(16 de novembro, 21h30).
Em sentido inverso ao do câno-
ne jazzístico, o alinhamento da 
32ª edição do Guimarães Jazz 
apresenta três propostas em 
que são abordadas as zonas 
de interseção do jazz com a ex-
perimentação e as tendências 
vanguardistas da contempora-

neidade.
Para além da parceria com a 
Sonoscopia – que desde já vá-
rios anos cumpre este objetivo 
de exploração de expressões 
tangenciais ao fenómeno 
jazzístico e que nesta edição 
sugere um concerto a solo do 
extraordinário compositor e 
multinstrumentista Elliot Sharp 
(18 de novembro, 15h00), uma 
proposta fortíssima que rea-
firma a pertinência da relação 
institucional entre o festival e 
este coletivo incontornável da 
música experimental portugue-
sa –, este espaço estético será 
preenchido por dois grupos 
protagonizados por alguns dos 
instrumentistas mais livres e 
criativos da música contempo-
rânea.
O contrabaixista e compositor 
britânico Barry Guy – um dos 
nomes cruciais da música euro-
peia das últimas cinco décadas 
– atuará no pequeno auditório 
do CCVF em trio, acompanha-
do por dois instrumentistas 
excecionais – a violinista suíça 
Maya Homburger e o pianista 
espanhol Agustí Fernández – 
num projeto em que se cruzam 
o jazz, a improvisação livre e a 
tradição da música erudita eu-
ropeia (11 de novembro, 18h00); 
no mesmo dia à noite, desta vez 
no grande auditório do CCVF, 
surgirá em palco o septeto New 
Digs, liderado pelo contrabai-
xista Michael Formanek, uma 
das figuras mais influentes do 
jazz de tendência avant-garde 
de Nova Iorque, e composto por 

um grupo de instrumentistas 
notáveis, entre eles a guitarris-
ta Mary Halvorson e o baterista 
Tomas Fujiwara, dois nomes em 
ascensão no circuito do jazz 
contemporâneo (11 de novem-
bro, 21h30).
Finalmente, o programa do 
Guimarães Jazz 2023 ficará 
completo com a reedição das 
parcerias com a Associação 
Porta-Jazz (12 de novembro, 
21h30) – a proposta deste ano 
é um quarteto liderado pelo sa-
xofonista José Soares em cola-
boração com a artista/videasta 
argentina Várvara Tazelaar – e 
com o Centro de Estudos de Jazz 
da Universidade de Aveiro – que 
este ano distinguiu o Pedro Mo-
lina Quarteto (11 de novembro, 
15h00) com o prémio de melhor 
ensemble e de melhor arranjo 
original –, reafirmando assim 
o compromisso do festival com 
o aprofundamento das suas 
relações com as instituições 
que consideramos desenvolve-
rem um trabalho meritório no 
campo do jazz nacional tendo 
como objetivo promover a cria-
ção artística no âmbito deste 
território musical.
Os bilhetes para os concertos 
do Guimarães Jazz, assim como 
as assinaturas que permitem 
usufruir de vários descontos 
associados, já se encontram à 
venda nas bilheteiras do CCVF, 
do CIAJG, da Casa da Memória 
de Guimarães (CDMG) ou da 
Loja Oficina, bem como nas 
várias entidades aderentes da 
BOL, e em oficina.bol.pt. •

© Eliseu Sampaio / Mais Guimarães © Direitos Reservados
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Sofia Escobar em Guimarães no concerto 
para a reabilitação da capela de 
Nossa Senhora da Conceição
Sofia Escobar atua no dia 9 de dezembro, pelas 21h30, na igreja de Nossa Senhora da Conceição, em Guimarães, num concerto de 
angariação de fundos para o restauro da Capela de Nossa Senhora da Conceição.

Com uma carreira internacio-
nal consagrada, e reconhecida 
como uma das melhores pro-
tagonistas de Teatro Musical no 
Reino Unido e em Espanha, Sofia 
Escobar será acompanhada no 
concerto do dia 9 de dezembro 
por um coletivo de quarteto de 
cordas, sopros e banda.

Numa viagem pelas incontor-
náveis melodias de musicais 
e pelo seu recente álbum 
“Tanto Mais”, Sofia Escobar 
apresentará, no ambiente único 
da igreja de Nossa Senhora 
da Conceição, um repertório 
que incluirá temas como “É o 
momento”, “Agarra o sol”, “Para 
a vida”, “Think of me” e “Over 
the Rainbow”, entre outros. Os 
bilhetes, a partir dos 15 euros, já 
se encontram à venda, havendo 
a possibilidade de o comprador 
acrescentar um contributo adi-
cional para as obras de conser-
vação e restauro da Capela de 
Nossa Senhora da Conceição.

Os bilhetes podem ser adqui-
ridos em www.bol.pt e nas bi-
lheteiras do Centro Cultural Vila 
Flor, Plataforma das Artes e da 
Criatividade, Casa da Memória, 

Loja Oficina na Rua da Rainha e 
Multiusos de Guimarães.

A soprano Sofia Escobar, na-
tural de Guimarães, arrecadou 
vários galardões e prémios 
nacionais e internacionais, 
tendo interpretado inúmeras 
personagens em musicais do 
West End e da Broadway, desde 
o West Side Story, ao Fantasma 
da Ópera ao musical El Médico, 
entre outros. Interpretou a 
personagem principal em “O 
Fantasma da Ópera” e o papel 
de Maria na produção come-
morativa do 50.º Aniversário de 
West Side Story, no West End de 
Londres.

Muito elogiada pela crítica lon-
drina, Sofia Escobar recebeu o 
prémio para “Melhor Atriz num 
Musical” nos Whatsonstage 
Theatregoer’s Choice Awards e 
foi nomeada na mesma cate-
goria para os prémios Laurence 
Olivier pela sua atuação em 
West Side Story.

Jurada do concurso televisivo 
Got Talent Portugal e dividindo a 
sua vida entre Londres, Madrid e 
Lisboa, Sofia Escobar concluiu o 
curso de canto do Conservatório 

do Porto, tendo posteriormente 
viajado para Londres para es-
tudar canto e representação na 
Guildhall School of Music and 
Drama. “Tanto mais” é o nome 
do primeiro álbum de originais 
da cantora e atriz Sofia Escobar 
em nome próprio.

A Capela de Nossa Senhora da 
Conceição é um património de 
Interesse Público que remonta 
ao século XVI. 

A romaria de Nossa Senhora 
da Conceição, a 8 de dezembro, 
e as Novenas das seculares 
Festas Nicolinas são expres-
sões culturais e religiosas 
intimamente ligadas à Capela 
de Nossa Senhora da Conceição 
que, de acordo com um perga-
minho descoberto por Abade 
de Tagilde, estava construída, 
pelo menos, desde os inícios do 
século XVI.

“A Capela de Nossa Senhora 
da Conceição estava num avan-
çado estado de degradação, 
correndo-se o sério risco da sua 
recuperação ser inviável e de se 
perder um importante e valioso 
património”, explica o padre 
Leonel Cunha. •

Centro Cultural Vila Flor recebe mais uma 
edição da Mostra de Amadores de Teatro

O Centro Cultural Vila Flor 
(CCVF) recebe mais uma edição 
do Mostra de Amadores de 
Teatro (MAT) no próximo fim de 
semana. 
Estarão presentes três grupos 
de teatro vimaranenses.
Esta iniciativa é realizada 
anualmente e visa a promoção 
da criação, divulgação e desen-

volvimento de novas criações 
artísticas, apoiando a atividade 
dos grupos de teatro amadores 
do concelho de Guimarães. 
Além disso, pretende fomentar 
o gosto pela prática do teatro.
Na edição deste ano, o Grupo 
de Teatro Amador de Campelos 
atua no próximo sábado, dia 
21 de outubro, pelas 17h00 

com o tema “O Conquistador”. 
No mesmo dia, pelas 21h30, o 
Grupo de Teatro Citânia apre-
senta “Em silêncio, crispadas e 
sombrias”.
Já no domingo, dia 22 de outu-
bro, a Academia Recreativa e 
Cultural Amigos de Ponte (AR-
CAP) apresenta a performance 
“Sexta-feira 13”.

© Direitos Reservados

Misericórdia de Guimarães 
apresenta galeria com retratos 
de 20 benfeitores
A Misericórdia de Guimarães vai 
inaugurar, a 31 de outubro, uma 
galeria que expõe 20 retratos 
das personalidades que contri-
buíram para o funcionamento 
da instituição.
Cada pintura homenageia uma 
personalidade que contribuiu 
para o bom nome da insti-
tuição, bem como para o seu 
funcionamento. Segundo a 
Santa Casa da Misericórdia de 
Guimarães, “esta ocasião será 
uma oportunidade de notabili-
zar e enaltecer o compromisso 
duradouro destes Benfeitores 
em prol da comunidade.” Os re-
tratos foram restaurados com 
o apoio do Fundo Rainha Dona 
Leonor.
A galeria será inaugurada no 
dia 31 de outubro, pelas 18h00, 
no Percurso Museológico, loca-
lizado no antigo hospital. Esse 
dia coincide com a comemora-
ção dos 15 anos da inauguração 
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desse espaço. A entrada no 
espaço será gratuita desde a 
inauguração até ao dia 04 de 
novembro.
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Por que razão se chama a um 
simples pão cortado em duas 
fatias e guarnecido com um 
pedaço de carne, de Prego?

O prego no pão surge em 1889 na 
praia da “Villa Nova da Praia das 
Maças”, situada na freguesia de 
Colares no concelho de Sintra.

A história desta invenção com 
134 anos, está relacionada com o 
nome de Manuel Prego, um dos 
primeiros habitantes da Praia 
da Maças, no fim do século XIX, 
local onde abriu uma taberna, 
usando o seu nome.  A “Taberna 
do Prego”.
Nesta taberna, o Manuel Prego, 
começou a servir fatias de vitela 
fritas ou assadas em pão saloio, 
saboroso e acompanhadas do 
excelente vinho da região.
Rapidamente a carne em pão se 
tornou um enorme sucesso na 
Praia das Maças e na região.

José Malhoa, pintou um famoso 
quadro, “Praia das Maças”, diz-se 
que foi a saborear um prego 
de vitela no pão, na Taberna do 
Manuel Prego, que lhe deu tal 
inspiração.
Com o passar dos anos, o nome 
da “invenção” tornou-se viral, 

passando a ser vulgarmente 
conhecida como prego, em honra 
do seu criador, Manuel Prego.
No começo do século XX a receita 
foi copiada e levada para todos os 
lugares da província, começando 
o “prego” a fazer parte das 
ementas das tabernas de todo o 
Portugal.

Nos dias de hoje, há quem lhe 
adicione queijo em pasta ou de 
fatia, presunto, fiambre, verdes, 
todo o tipo de coisas.
O verdadeiro “prego em pão” é 
composto pela fatia da carne no 
pão.
Levar ao lume uma frigideira, 
deixar que aqueça muito bem, 
verter um fio de azeite, 1 dente 
de alho esmagado com casca, 
adicionar uma fatia de carne, 
lombo de boi, com 100 gr, a 
selar de ambos os lados, para 
impedir que os sucos da carne 
desapareçam, temperar de sal 
grosso na parte final. A carne 
deve ficar rosada. Cortar 1 pão 
saloio em duas fatias e colocar 
na frigideira por 2 minutos para 
absorver o molho. Cortar o prego 
na diagonal e servir de imediato.

Bom apetite!
Um abraço gastronómico.

Envie as suas sujestões para: leitor@maisguimaraes.ptO Prego no Pão 

Portugal à mesa com
Mário MoreiraMário Moreira





A seleção sub-21 de Portugal 
venceu na noite desta terça-feira, 
no estádio D. Afonso Henriques, a 
Grécia, por 2-0.

Quatro jogos, quatro vitórias, na 
qualificação para o Europeu 2025.

Rodrigo Gomes, aos 26 minutos, 
e Francisco Conceição ao minuto 
73, de penalty, apontaram os go-
los da seleção nacional.

JO jogo da Seleção Nacional 
Sub-21 diante da Grécia, no está-

dio do rei, serviu também para as-
sinalar o Dia Europeu de Combate 
ao Tráfico de Seres Humanos, que 
se comemora a 18 de outubro.

Foram divulgadas no Estádio 
D. Afonso Henriques, algumas 
mensagens para sensibilizar a 
população para esta questão 
fraturante da sociedade, numa 
iniciativa conjunta da FPF com a 
Associação para o Planeamento 
da Família. •

MAIS SAL SALGADO ALMEIDA

Indique a sua intenção de receber o jornal para o endereço:
leitor@maisguimaraes.pt
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Sub21
Portugal vence 
a Grécia no 
estádio D. Afonso 
Henriques
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Última

Clube Recreativo 
de Candoso

Atletas do 
Guimagym

 Salvador Oliveira e Guilherme 
Silva, do Clube de Ginástica 
de Guimarães, venceram a 

Competição Europeia por 
Grupos de Idades em Ginástica 

Acrobática. Um feito que vem 
demosntrar a qualidade do 

trabalho que está a ser realizado 
no Guimagym. Parabéns!

O Candoso saiu derrotado de 
Vila do Conde por 10-0, frente 
ao Caxinas, somando quatro 

derrotas em outros quantos jogos 
disputados na primeira divisão 

de futsal.  Apesar do esforço dos 
atletas, a  permanência nesta 

divisão adivinha-se uma "missão 
quase impossível". 
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